\neg 訳 解 笑 林 広 記 全 注 釈

Ш 上 陽 介 工 学 部 教 養 教 育 セ ン タ]

序

三月)、「同(七)」(『富山県立大学紀要』第三一巻、二〇二一年三月)、「同(八)」(『宮 二九巻、二〇一九年三月)、「同(六)」(『富山県立大学紀要』第三〇巻、二〇二〇年 文学通信、二〇二三年四月(予定))の続稿である。前稿に引き続き、遠山荷塘施訓文学通信、二〇二三年四月(予定))の続稿である。前稿に引き続き、遠山荷塘がよう 山県立大学紀要』第三二巻、二〇二二年三月)、「同(九)」(『東アジアにおける笑話』、 アジアの古典文学における笑話』、新葉館出版、二〇一七年一〇月)、「同 年三月)、「同(二)」(『富山県立大学紀要』第二七巻、二〇一七年三月)、「同(三)」(『東 話から第一三一話までの原文・書き下し文・日本語訳・注釈を掲載する。 『訳解笑林広記』(文政十二年(一八二九)刊、半紙本二巻二冊、全三○五話)第一二一 .県立大学紀要』第二八巻、二〇一八年三月)、「同(五)」(『富山県立大学紀要』第 本稿は、 「『訳解笑林広記』全注釈(一)」(『富山県立大学紀要』第二六巻、二〇一六 (四)」(『富

第一稿を御参照頂きたい。『富山県立大学紀要』 **. 属図書館ホームページから閲覧及びダウンロードが可能である。** 和刻本『訳解笑林広記』及び中国笑話関連資料の諸本、底本、凡例等については、 所収の論稿は、すべて富山県立大学

眼め

に像んや。 から か 無し。 反て 我 かこって 我 環 他 の 人 できらる

現代語訳

眼が眉毛に言った。

なんて (おかしくはないか)。」 なんかは、一つも役に立つところがない。それなのに、私よりも上位に居座っている 「私には、数多くの役に立つところがある。(それに引き換え、眉毛さんよ)

眉毛は言った。

ねん。」 た、その)あんたの顔、そんな顔が(まともな)人間らしい顔に見えますかっちゅう なかったとしたら、見てみな、(眉毛がなくてツルツルの、目玉だけがギロ 「わしはなあ、もともと役に立つところなどないさ。ただな、もしもわしが上にい

する)」という意味であり、 と解釈することになっている。 [yŭ]] 0 (第二九一話、一八丁表~裏)。 『訳解笑林広記』巻之上・形体部(三七丁裏)。『新鐫笑林広記』巻之四・形体部 は、この場合、 古典漢文の訓読では、 現代中国語の前置詞 「~と(一緒に)」という意味ではない。 和刻本『訳解笑林広記』においては、 ○眼与眉毛曰=眼が眉毛に言った、という意味。「与 一般的に (介詞)「給 [gěi]」と同じく「~に (… 「与」を「と」と訓みながら、「~に」 しかし、このよ すぐ前の話

眉日。

我

原

ャクニタ\ス ' 没-用。 我で有リ

只

、是、没い、我、在心上。

·..眉毛 . 日?。

ヤクニタツコトガオホシ」。

你ず一世無シ所以能べれ。反が坐以在

芸我と

的

上位

看『你、還々像に

個

人這里

争

121

争き 坐さ

(座席を争う)

注

見て、 る yòng]」と言う。「處」は「処」の正字(旧字体)。左訓「ヤクニタツコトガオホシ」(役 じゃないか」「~だよね」と言うときの語尾「か」「よね」のニュアンスに少し似てい 説に頻出する。現代中国語 形 Ŕ に立たず)。○看你還像個人哩=(眼の上に眉毛がなかったとしたら)あなたの姿を に立つことが多し)。○没用 [méi 数多くの役に立つところがある、という意味。「用處 [yòngchu]」は「使い道」の意。 は「与」という右傍訓が附されていないことから、 「使い道がない」「役に立たない」ことを「没有用處 [méi yǒu yòngchu]」「没用 [mé (序数表現)。「一人の(人)」という意味。 まだ」という意味の副詞(やや口語的な語彙)。一般的に、「まだ」と訓読する。 [xiàng]] は、「~のようだ」「~に似ている」意の動詞(または接続詞)。いずれ 人間らしい顔に見えますか。 文脈上は 「に」と訓ませているが、 「鴿舌」、巻上、三七丁表七行目)に 現代中国語と同じ。「個 「に」と解釈することにしておく。○我有許多用處=私 「呢 [ne]」に相当する。 yòng] =役に立たない。左訓「ヤクニタヽス」(役 還 あくまでもそれは例外的な訓読法であり、ここで [ge]」は、「一個 [yí ge]」の「一」が省略された (还)[hái]」は、 哩 「何シッ不を 一般的な訓法に従い、訓読上は「と」 日本語に訳すことは難しいが、「~ [ii] は、 (中略) 与= 「それでも、なお」「それで 文末の語気助詞。白話小 我聴せ」 (眼) には、 とあり、

この話は、 原本『笑林評』『絶纓三 笑』『笑府』、 和刻本『笑府』などに類話はな

前半に多く収録されていた を取り上げた話となっている。 『訳解笑林広記』「形体部」(身体部位に関する話) (女性に思われるとクシャミが出ると思い込んでいる男) 「身体的な障害を笑う話」 前話 過か 橋よ 嚔ぃ ではなく、 は、 特殊な「くしゃみセンサ の第二六話。 今回は の話であった 「身体の特定 「形体部

その内容は、 眼と眉毛が 「座席を争う」というもの。 人間の感覚器官の中でも極め

「眼と眉毛という身体部位」を取り扱った話である

は、

と反論した、 間の顔には見えないじゃろが たところ、「眉毛」は「でも、 て重要な役目を果たしている「眼」(感覚器官の中枢) 「眉毛」の 「下座」に位置していることに不満を抱き、 という話である。 (宇宙人か何かのような、えげつない顔になるやろが)。」 眉毛がなくて目玉だけだったら、 が、 、「眉毛」 何の役にも立っていない そんなものはもう人 の野郎に文句を言っ

っともその通りだと思える表現」という意味である。 眉毛の放った最後の一言が、なかなか「穿った」表現となっているところにあろう。 「穿った表現」とは、「言われなければ気付かないが、 この話の「笑いのツボ」は、「眉毛のない顔は、 もはや人間の顔ではない。」という、 言われてみれば、 なるほども

さんの顔も、 のではないか。現代の日本人から見れば、時代劇などで時折見られるそのようなお公家り落とし、額のかなり上の方に、短い眉をうっすらと描いていたという話を思い出す り落とし、額のかなり上の方に、短い眉をうっすらと描いていたという話を思い出 ちなみに、「眉毛のない顔」と言えば、平安時代のお公家さんは、眉毛をすべて剃 もはや「人間らしい」(「像個人」) まともな姿には見えなかったということを示 現代日本人の感覚と同様、 貴重な歴史資料ということができるであろう。 かなり気持ちの悪いものに映るであろうが、『笑林広記』所載のこの 清朝時代の中国人の目にも、 「眉毛のない人間の顔」

きであろう。 また、「眉毛」の気持ちを代弁するという発想自体も、 奇抜なものであると言うべ す、 は、 は、

原文

122

直ま

背

(まっすぐな背中の後輩たち

-瞎-子。 ツスンバフシ セムシ 矮-子 。 一 疙-子。 吃点 酒 ラン坐す。 各 Ð 說 ニキ 湯ル オポクチス 的 坐せン頭

位。 瞎子曰~。 我 「目中 "無》人。 ◌該マ 我心坐了。矮子日了。 我で不」比は常「長仝音」人に。

我゚坐ス。 疙子曰ク、不ム要セ争ワ゚゚トッ。 第シー来レヘ你們、都ゥ是レ゙亙ーザ[姪輩仝音]自・我゚坐スの た子曰ク、不ム要セ争ワ゚゚トッ。

該ニ譲ァ我レニ坐セシム。

書き下し文

直背に

瑪代語

目の見えない男は言った。

わしが上座に座るべきじゃろ。」のて傲慢である」という意味の成語)っちゅうもんや。でや。(こんな大口を叩いた)めて傲慢である」という意味の成語)っちゅうもんや。でや。(こんな大口を叩いた)がみがある」という意味の成語)っちゅうもんや。でや。(こんな大口を叩いた)である。できない。「わしはな、(目が見えないのだから、まさしく)『眼 中 に人無し』(訳者注…「極

小人症のチビは言った。

わしこそ上座に座るべきじゃ。」
に比せず』=『ただ者ではない』ということなのじゃから、(より大きな口を叩いた)に比せず』=『ただ者ではない』というもんじゃ。つまり、わしは『長 人=常 人っぽ」とは比べものにならない)』というもんじゃ。つまり、わしは『長 人に比せず(「背高の「わしはな、(誰よりも背が低いのだから、まさしく)『長 人に比せず(「背高のけれしはな、(誰よりも背が低いのだから、まさしく)『長 人に比せず(「背高の

と同音である。 【割注】「長人 [cháng rén]」(背高のっぽ)は「常人 [cháng rén]」(凡人)

たらせん ちょくさん しょう ちょくさん しょうしょ しょう しょうせん しんしょう いっぱい しょう はいり の人間)』=『姪輩(一世代だけ後輩の者ども)』なのだから、当然のこと(一世代背中の人間)』=『姪輩(一世代だけ後輩の者ども)』なのだから、当然のこと(一世代下上座争いは止めなされ。考えてみれば、君たちは所詮、皆『直 背(まっすぐなっかみさ

け下の後輩)と同音である。 【割注】「直背[zhí bèi]」(まっすぐな背中)は「姪輩[zhí bèi]」(つから

注

四 して、 傲慢なさまを言う。ただし、ここでは、 を吹く」「大口を叩く」ことを 味で「酒を食ぶ」という表現があった。 現する場合がある。ちなみに、日本語でも江戸時代以前は う語は、 刻本は、 信に基づく差別語。左訓「セムシ」。○吃酒争坐 と表記される。日本語の ビタミンDの欠乏による骨格異常とされる。差別語。 さい人。低身長。小人症 (侏儒・しゅじゅ) ある。日本語の「めくら」(放送禁止用語)に相当。○矮子 [ǎizi] =チビ。身体の小 和刻本も「直」 味。 \bigcirc 「イツスンバウシ」(一寸法師)。 「直」を使用する。○瞎子 [xiāzi] =目の見えない人。盲人。 「目の中に人が映らない」というのが表面上の意味である。 『訳解笑林広記』巻之上・形体部(三七丁裏~三八丁表)。『新鐫笑林広記』巻之 中国原本(京都大学附属図書館谷村文庫蔵、乾隆二六年(一七六一)宝仁堂刊本) 形体部 〇目中無人 [mù zhōng wú (誰が上座に座り、 通常「食べる」と訳されるが、 「吃」に右傍訓 (第二九二話、一八丁裏)。○直背 [zhí bèi] =まっすぐな背中、という意 に作る。「直」は 「ノム」(飲む) 「せむし」に相当。「せむし」は 誰が下座に座るべきか) 「説大話 rén] ○疙子 [tuózi] =佝僂病の人。背骨の湾曲した人。 「直」の異体字。 症)の人。やや差別的なニュアンスがある。 〇大話 =眼中に人無し 現代中国語でも を附す。 [shuō dàhuà]」と言う。 「めくら」は目が見えないので、 [dà huà] =大きな話。 [chī jiǔ zhēng zuò] 中国語の話し言葉で「吃 座席争いをした、という意味。 なお、現代中国語 現代中国語では「驼子 [tuózi]」 (成語)。 「酒を飲む」を「吃酒」と表 「背に虫がいる」という誤 「酒をいただく」という意 「めくら」が 差別的なニュアンスが 左訓 =酒を飲もうと 「オホクチ」(大 (簡体字) では 「目中無人」 視力のない [chī]」と 左訓 和

そ「上かみ ビ」は い人とは比べものにならない と同じ発音である、という意味。「仝」は 当然…すべきである」という意味を表す助動詞 という成語を口にすると、 する上で分かりやすい。 割注も中国原本に存する原注だが、 背中の曲がった「せむし」の対義語。割注[姪輩仝音]は、 カデ」(高で)。「高で」は「たかだか」「せいぜい」の意 (西鶴『世間胸算用』巻二)。 のである。なお、この割注は、中国原本に存する原注である。また、「不比常人」は 仝音] 人=「常人 [cháng rén]」 詞 る」という意味の使役動詞。 ことを指摘したもの 人」(通常の人)と「長人」(背の高い人)が掛 詞 になっていることを指摘している 「常人離れしている」「ただ者ではない」という意味であり、「不比長人」は「背の高 「背の高い人」「のっぽ」の意。 (まっすぐに伸びた背中) が、「姪輩 「計算してみれば」「考えてみれば」という意味。「筭」は 姉妹の子である甥の世代の人たち」という意味であろう。 的に用いられている。 [bù 左訓 私を上座に座らせるべきである、 |座に座るべきだ」と主張しているのである。和刻本は、「不比常 [長仝音] 人」 <u>Β</u> 「不比長人(背の高い人でない)」=「不比常人(ただ者ではない)」だからこ (一七六一) 宝仁堂刊本) [姪輩仝音]=「直背 [zhí bèi]」は「まっすぐに伸びた背中」の意 この注に関しては、 「ツネナミノヒトテナイ」(常並の人でない)を附す。 =「…の比ではない」「…とは比べものにならない」という意味。 座るべきである、という意味。 「ヲヒトモジヤ」 輩」 なお、 和刻本は、 別の意味になるという洒落。 は 文脈上、 遠山荷塘による割注とおやまかとう (背が低い)」という意味である。つまり、「背の低いチ 和刻本は、 「輩」の異体字、「仝」は 割注 は は (甥どもじや)を附す。 「まさに…べし」(再読文字)と訓んでいる。 中国原本 「通常の人」という意味。「長人 [cháng rén]」 ここは 「姪背仝音」に作る(和刻本は [zhí bèi]」(一世代だけ後輩の者) と同音である [長仝音] という意味。 「直背」二字に、 「同」の異体字(古字)。割注によって、 該 「譲る」と訳してもよい。 (京都大学附属図書館谷村文庫蔵) は、「常 [cháng]」は「長 [cháng] (能願動詞)。 [gāi]] 「姪輩全音」の方が、 讓 ○該我坐 は、 本文中の語 「同」の異体字である。 右傍訓「スグナセナカ」(直 「甥ども」という語は、 [ràng]」は、 「算」の異体字。 ○自然該讓我坐=当然の 「道理・人情から見 ただし、 ○筭来 [suàn lái] 「姪輩仝音」」)。 「直背 [zhí bèi]」 「譲」は ここでは接続 wŏ zuò] 「…に~させ 語義を理解 (前出)。 左訓「タ この 譲 乾隆 || 私 兄 長 は

> の正字 (旧字体)。 使役動詞の用法は、 現代中国語 证 [ràng]」と同じ、

補注

い。 この 話は、 原本『笑林評』 ・ 一 発 り 製芸いさん 笑う 『笑府』、 和刻本 『笑府』などに類話は

な

余説

D

大いに気炎を上げている。 に座れるというものである。 別語を使用)の三人であり、その趣向は、最も尊大な大口を叩くことのできた者が上 物は、「めくら」と「小人」と「せむし」(原文のニュアンスを伝えるため、 本話は、 「身体に障害をもつ人」が一堂に会し、 『訳解笑林広記』「形体部」(身体部位に関する話) 三人は、それぞれ両義性のある言葉(掛 詞)を駆使 酒宴の座席争いをするというもの。 の第二七話。 あえて差

(小人)「我不比長人 (常人)」(私は背高のっぽでない=私はただ者ではない」。 まきた にびと (めくら)「我目中無人」(私は目が見えない=眼中に人無し (私

はスゴイ))

せ むし)「你們都是直背 よりも後輩である) (姪輩)」(君たちは皆背中がまっすぐ=君たちは

むし」の放ったダジャレには、 が同字であり、 音異義語) 用いられておらず、 味が込められているとはいえ、 ャレを言うことができるかを競っているところにある。ダジャレの巧さという点で各 人の言葉を分析すると、「めくら」の放ったダジャレには、 「小人」のダジャレは、 この話の が用いられているが、 「笑いのツボ」は、 両義性があるのは 言語遊戯的には、 「長人 [cháng rén]」「常人 「直背 [zhí 語彙レベルでは、 実は、身体に障害を持つ三人が、どれだけうまくダジ さらに細かく見てみると、 長」 やや技巧に欠けると言わざるを得ない。一方、 常 bèi∫J (T) 「 姪 輩 一字だけである。それに対して、「せ 実は一つも掛け [cháng rén]」という語に掛け [zhí bèi]」という、 文全体として二通りの意 「長人」 # ことば [常人] (同 音異義語)が の (同

優劣を定めがたい三者の言葉ではあるが、「ダジャレ選手権」における言語遊戯的な な大口を叩けているかという「大口選手権」における判定基準だけでは、なかなかがますぐ。 たた 発音でありながら、 断基準に従って審査した場合には、 だからこそ、本話のタイトルも「直背(姪輩)」となっているのであり、 全く意味の異なる文字が二字ともに使用されている。 客観的に「せむし」の勝利と言えるのである。 次の話 (『訳 如小 に尊大

というダジャレは、 採用されているのではなかろうか。 解笑林広記』第一二三話「疮」 和刻本『訳解笑林広記』の施訓者・ かなりお気に入りのものであったように思われる。 叔 () においても、 中国原本『笑林広記』の編者である「遊戯主人」 遠山荷塘にとっても、とおやまかとう 同じダジャレをモチーフとした話が 「直背 (姪輩)」

「笑いのツボ」)になることは、今更言うまでもあるま なお、笑話において三者が順番に発言する場合、 最後の 一人の発言が「オチ」(=

123 疮た 叔タ (せむし男の叔父様)

有 写売-子 衆客日 席。 だ[讀与大同]叔請っ上坐*"。直[姪仝 音]背[輩仝音] テー然トシテ上-坐ス。 衆-客既 ソロウ・自覺レ不ルヲ安カラのこが 復 一 怎シッ教セン。 が趋が下! 謙

書き下し文

疮た

を覚ゆ。 上坐せよ。 上坐せよ。直 [姪と同音]背[輩と同音]怎んぞ 敢 せん。やうざ やっと かな でつ どうおん はい はい どうおん いか あくてゆ。復 下に 趨 て 謙遜す。 衆 客 曰く。疮 [読むこと 大とゆ。 僚 下に 赴く。泰然として 上 坐す。 衆 客 既に斉す。 自有り 席に 赴く。赤然として 上 坐す。 衆 客 にて斉す。 自 大と同じ] 6 司じ | 叔 請 ら安からざる

上光 いるのは、 座に腰を下ろしたが、 曲がったせむし ひょっとしたら分不相応なことではないかと)心配になり、そそくさと下座 男が宴会の席に赴いた。 大勢のお客さんたちが勢揃いすると、 平然とした顔をして、 (自分が上座に座って

> 言った。 方へ移動して、 小さく 畏 まっていた。(それを見て) 大勢のお客さんたちは、

ぐな背中の人間 (「直 背」)が、(あなたのようなせむし男を差し措いて) どうして上 に座れましょうや。」) たせむし男(「疮椒」)よ、どうぞ上座にお座りください。 異義語)が用いられているため、次のようにも聞こえる。 私たちのような、一世代も下の後輩たち(「姪輩」)が、 措いて)どうして上座に座れましょうや。 「ねえねえ、父親と同世代の叔父様」にはませ (「大叔」)よ、どうぞ上座にお座りください。 (訳者注…最後の言葉は、 (あなたのような大先輩を差 「ねえねえ、 私たちのような、 背中の 掛かけ 詞 まっす 曲がっ

L

【割注】「疮 叔 [tuó shū]」(背中の曲がった叔父さん)という語は、「大 叔 だいしゅく [者注] 右の割注は、中国原本に存する原注 同じである。また、「直背 [zhí bèi]」(まっすぐな背中)という語は、 (父と同世代で、父親よりは年下の叔父様) という語と、地方の発音では [zhí bèi]」(一世代だけ後輩の者たち)という語と、同じ発音である。 (音注) を、 和刻本の施訓 [dà shū]

注

遠山荷塘が部分的に修正したものである。とおやまかとう

詳細は、

以下の語注を参照

叔 || 意味 の異体字。「…に向かって、 の方へ向かってこそこそと移動し、 の略字である。 宴会の客たちが勢揃いする意。 シリト」。〇上坐 [shàng zuò] ひに行く)。○泰然 語注を参照。 (「疙」という字は) \bigcirc (第 『訳解笑林広記』巻之上・形体部(三八丁表)。『新 鐫笑林広記』巻之四・ 「疙叔 (後出)。 一九三話、 [tuó shū]」は、 ○赴席 ○疙子 [tuózi] 一八丁裏)。 左訓 [tàirán] 「ソロウ」 発音の上では [fù xí]=宴会に出席する。左訓「フルマヒニ 小走りに移動する」という意味の動詞。 ○疙叔 [tuó shū] =平然としている。 「背中の曲がった叔父さん」 =上座に座る。 「齊」は =背中の曲がった人。せむし。 (揃う)。 、小さくなっていた、という意味。 「大 [dà]」と同じである、 ○趋下謙遜 [qū xià qiānxùn] =すばやく下座 「斉」の正字(旧字体)。常用漢字「斉」は「齊」 ○齊 [qí] =きちんと揃う。 泰然自若としている。 「背中の曲がった叔父さん」という の意。 第一二二話 割注 という意味。 ○疮 「趋 [qū]」は「趨 「讀与大同」は、 ク」(振る舞 [讀与大同] ここでは、 左訓「ノツ 「直背」 つまり

ここも割注を挟んだ本文「直背」に とでございます)。」という意味。「姪輩怎敢 [[zhí bèi zěn gǎn]」ならば、「一世代だ どうして(上座に座るなどという)畏れ多いことができましょうか(滅相もないこ 背 和刻本は、 いう注意書きとして)左訓 体字である。 は、「背 [bèi]」は ができましょうか け後輩に当たる若輩者の私たちが、どうして(上座に座るなどという)畏れ多いこと 話 たと見るべきであろう。また、和刻本は、「叔」字を、かなり崩れた草書体(第三一 いう意味に聞こえる、という注意書きとして)左訓「ヲチサマ」(叔父さま)を附し えるが、文脈から判断すれば、割注を挟んだ本文「疙叔」に(音通のため「大叔」と 父よりは年下の叔父さん)という意味のダジャレに聞こえる、と説明しているのであ 語においても完全に同音である。また、「直」は「直」の異体字、「軰」は「輩」の異 :者である遠山荷塘が、中国刊本の原注を意図的に修正した可能性がある。なお、とヸやまかとう [輩仝音] 怎敢=「直背怎敢 [zhí bèi zěn gǎn]」は、「まっすぐな背中の私たちが、 「叔叔」、上巻・一一丁裏一行目第五字と同じ字体)に刻している。○直[姪仝音] は、 なお、この割注は、 ただし、中国原本の割注は、 [tuó shū]J 「音」字に左訓「ヲヒドモハ」(甥どもは)を附しているように見えるが、 「怎敢」に左訓 割注内の「大同」に左訓「オチサマ」(叔父さま)を附しているように見 [大土音讀]」(「疮 [tuó]」は、 なお、これらの割注は、すべて中国原本に存する原注である。和刻本は、 [zhí]」は「姪 [zhí]」と同音である、という意味であり、割注 [輩仝音] (滅相もないことでございます)。」という意味になる。割注 (背中の曲がった叔父さん)という語は、「大叔」(父と同世代で、 軰 [bèi]」と同音である、という意味。いずれの語も、現代中国 中国原本にも存する原注であるが、 「ドウイタシテ」を附す。 「オヒドモハ」 中国語としてやや不自然であるため、 (音通のため「姪輩」という意味に聞こえる、 (甥どもは)を附したものであろう。 地方の発音では「大 [dà]」と読む。)に やや字句が異なる。 和刻本の施 [姪仝 また 中国 ح

神汁

『笑府』所収話の原文は、以下の通りである。『笑林広記』本文と対校すれば、僅松枝茂夫『全訳笑府(下)』(岩波文庫、一九八三年二月、一二六~一二七頁)を参照。この話は、『笑府』巻十(第四六二話「痷」)に類話がある。『笑府』の日本語訳は、

かに文字の異同は見られるものの、ほぼ同文である。

筑波大学中央図書館蔵本、一三丁表~裏)唐本『笑府』第四六二話(明・泰昌元年(一六二〇)頃成立か、巻十・形体記書

疮

趋下謙遜。衆客曰。大[疶]叔請上。姪[直]輩[背]怎敢有疶子赴席。泰然上坐。衆客既齊。疶子自覺不安。復

余説

話同様、中国語のダジャレにある。き続き、身体的な障害をもつ人、「せむし男」を揶揄っている。「笑いのツボ」も、前き続き、身体的な障害をもつ人、「せむし男」を揶揄っている。「笑いのツボ」も、前本話は、『訳解笑林広記』「形体部」(身体部位に関する話)の第二八話。前話に引

酒宴の席で、迂闊にも上座に腰を下ろしてしまった「せむし男」を見て、周

お客さんたちは口を揃えて、こう言った。

ら。)」
ら。)
「大叔請上坐。姪輩怎敢。(父親と同世代の叔父様よ、どうぞ上座にお座りくださ「大叔請上坐。姪輩怎敢。(父親と同世代の叔父様よ、どうぞ上座にお座りくださ

うからこそ面白い。ところが、例によって、この言葉は、次のような全く異なる意味にも聞こえてしまところが、例によって、この言葉は、次のような全く異なる意味にも聞こえてしま

できませんから。)」
座りください。私たちのような、まっすぐな背中の人間たちが、上座に座ることなど座りください。私たちのような、まっすぐな背中の人間たちが、なみざいをとなどである。(背中の曲がったせむし男の叔父様よ、どうぞ上座におっている。)。

ているところが、味噌である。(一回りも年下の後輩たち)、これらの語が、それぞれ掛詞(同音異義語)になっ(一回りも年下の後輩たち)、これらの語が、それぞれ掛詞(同音異義語)になっと同世代の叔父様)、「直背 [zhí bèi]」(まっすぐな背中の人間たち)と「姪輩 [zhí bèi]」(父親「疮叔 [tuó shū]」(背中の曲がったせむし男の叔父様)と「大叔 [dà shū]」(父親

きであろう。
この話は、やはり当代きっての中国語通であった、遠山荷塘好みの話柄と言うべこの話は、やはり当代きっての中国語通であった、遠はままかとう

原 124 路る 上貨 屁び 道程 端 の Rate

タ島レタ的 上ゲ山 昔 南川三人行プトラッ ^ 定 力 点 力 。 下レテ山 路上拾上得タリー 後句"要"说 遇 見 [快音噲。 遇 ス林放言。下ヶ山" |-見趙盾||。路上拾|||得タリ が 結スルヲ 瓶 鈍音盾。 要な上を山 酒っ。 前後二句言。 『遇』-見『賈島』。路上拾』得タリー 不」知是上青酒力。 放如」字。 "見"一古人"。 一人日《 把 島音搗。 ァ 剣 ーラ。 下テ山ッ又見ル一古人で 上ゲーム 是上白酒か。 放屁謂」之。搗屁上。] 不」知是 遇 見 個 快快 一人日% 足ヲ。 劍。 ※教青言。 不」知是 是 鈍劍。 上ゲ山 下レテ山 半路 上がり 見ルターノ 遇 遇 一人云% |-見 | 李 _-見~樊 ☆屁 物

A Property Control A Property

次の一句で前後の句を結びつけて総括する、 古人に出会い、 むかし、 三人で酒令の遊びをすることになった。 山を下りて、 また古人に出会う。 ということにした。 そして、 (酒令のルー 道の途中で ル は 何かを見つけ、

番目の人が言った。

った(「路上拾得一瓶酒。」)。だがそれは、『青酒』(狄青の酒=青い酒)であるか、『白酒』 に登って偶然 李白にばったり出くわした(「下山遇見李白。」)。そして道端で酒を拾 (北宋の) 武将) 狄き 青と出会い (「上山遇見狄青。」)、 下山 途中に

> 1の酒=白 酒ウ であるか、 分からない (「不知是青 白 酒

二番目の人は言った。

端で剣を拾った(「路上拾得一把剣。」)。だがそれは、『噲剣=快剣』(樊噲の剣=切(春秋戦国時代の政治家)趙盾にばったり出くわした(下山遇見趙盾。)。そして道 分からない れ味の鋭い剣) (「不知是快剣。是鈍剣。」)。」 であるか、『盾剣=鈍剣』 (劉邦の家臣) りゅうほう 樊噲と出会い 趙 盾の剣=切れ味の鈍い剣) (「上山遇見樊噲。」)、 下 であるか、 Ш

そして、三番目の人が言った。

屁)であるか、『島的屁=搗的屁』(賈島の 屁 =ブボンとぶっ放した 屁)できなら、「路上拾得一個屁。」)。だがそれは、『放的屁』(林放の 屁 =プゥっとが捨った(「路上拾得一個屁。」)。だがそれは、『放的屁』(林放の 屁 =プゥっとがは (韓愈の弟子)賈島にばったり出くわした(「下山遇剣賈島。」)。そして道端で、 がき しに登って偶然(孔子の弟子)林放と出会い(「上山遇剣林放。」)、下山途 か、 分からない(「不知是放的屁。 島的屁」)。」 林放と出会い =ブボンとぶっ放した 屁) である 屁=プウっと放った

刻本割注】「快 音であり、 場合も、 盾と (オナラをぶっ放す)とも言う。 場合も) [dūn]」という発音である。「放 動詞句 「放屁 [fàng pì]」(オナラをする)という語は、 文字通りの意味である。「島 [kuài]」は 「放的屁 [fàng de 骨が [kuài]」という発音であり、 [fàng]」は、(人名「林放 [Lín Fàng]」 pì]」(放った 屁)の場合も、 [dǎo]」は「搗ぅ 「搗屁 [dǎo]] [dǎo pì] J は

訳 【者注】右の割注は 和刻本の施訓者・ 遠山荷塘による訳注であり、 中 玉

注

とは、 体部 して酒を一杯飲み干さなければならない。 ○『訳解笑林広記』巻之上・形体部 (第 (審判役) 酒宴の余興として行われるゲームのこと。 「九九話、二○丁表)。○行令 [xíng lìng] =酒令を行う、という意味。「酒令」笑林広記』巻之上・形体部(三八丁表~裏)。『新鐫笑林広記』巻之四・形 の決めたルールに従い、 (三八丁表~裏)。『新鐫笑林広記』 詩や詞などを作る。 『初刻拍案驚奇』巻二二に 令官 [lìngguān]」と呼ばれるリー の敗北者は、 「是夜賔主兩個

さんの一 語は、 現在中国で飲まれている「白 李白 \bigcirc 附属図書館谷村文庫蔵、 漢通俗演義』の翻訳) 暦四〇年 命を救ったという逸話は名高い \mathcal{O} たと言う。 意味を含む。 は、「青く濁った酒」の意だが、 た酒が)「青酒」なのか「白酒」なのか、 (一〇〇八~五七年)。 (紀元前七世紀) 会」において、 詩と酒を愛した。 [Lǐ Bái] =盛唐の詩人・李白 ぐでんぐでんに酔っ払ってから、 わが国では、 [Fán Kuài] = 漢の高祖 劉 総 [zŏng jié] の正字 [yì bă (一六一二) 刊)に描かれている)。 ここでは、下山途中に偶然出会った詩人「李白の酒」という意味を含む。 山中で偶然出会った古代中国の武人「樊噲 lài]」、「盾 [Dūn]」と「鈍 [dūn]」の二字が、 李白は「詩仙」と呼ばれる。 (道端に落ちていた剣が) 「白酒 [bájjiǔ]」は、コーリャンやトウモロコシから製する蒸留酒のこと。 は、 行令作楽。 なのか、 王賽児と一緒に酒令の遊びをしながらお酒を飲み、ますます仲良くない。 jiàn] = 「拾った」という意味。 (旧字体)。 剣と盾を帯びて酒宴の席に闖入し、項羽に殺されそうな劉 正字 =締めくくる。 の晋国の政治家・ 元禄八年 (一六九五) 刊、 によっても知られていた。 杜甫とともに中国最高の詩人と並び称せられ、 總 分からない、 飲酒。 字ざな 乾隆二六年 振りの剣。 は漢臣。 常用漢字 の俗字である。 酒」は透明色だが、古代中国においては白く濁ってい 愈加熟分有趣。 邦の功臣・樊噲(生年未詳~紀元前一八九年)。「鴻門」 (『史記』 項羽本紀や、 山中で偶然出会った北宋の武将「狄青の酒」という 総括する。 趙 うとん 把 (一七六一) という意味 (七〇一年~七六二年)。 明清小説『万花楼演義』の主人公でもある。 「快剣」 剣 溽 お開きとなった。 〇不知是青酒。 [bǎ]] 分からない、という意味。 (生没年未詳)。○拾淂 は は 搃」 ○狄青 和刻本 は、 樊噲が活躍する「項羽と劉 (切っ先の鋭い剣) 喫得酩酊而散。」(その夜、 劍 「得」の異体字。 ○趙盾 宝仁堂刊本) 同時 は 刀剣を数える助数詞 Θĺ の略字である。 『通俗漢楚軍談』(明代小説 總 LFán Kuài∫J 明代小説 是白酒。 = それぞれ同音字であるため、 [Zhào Dūn] Qīng] =北宋の武将 (拙訳))という用例がある。 中国語では (総)」の異体字。 字なる は正字 中国原本 『西漢通俗演義』(万 は太白、 なのか [shí の剣 「青酒 杜甫の 〇不知是快劍 (道端に落ちてい =春秋戦国時代 得」 dé] (量詞)。 (|噲剣 |Kuà [qīng jiŭ]] 号は青蓮居 主人とお客 「鈍剣」 (京都大学 邦」の物 に作る。 「詩聖」 「拾う 劍 邦らの 一西 \bigcirc

> る遠山荷塘はヘカ タレタ なのか、 字。 に誤刻している。 という意味にも聞こえる。 の屁なのか、それとも唐代の詩人「賈島 字が同音であるため、そのオナラが、山中で偶然出会った孔子の弟子「林放 [Lín Fàng] 九九年改訳、 が礼の根本についておたずねした。)」(日本語訳は、 の魯国の人・林放(生没年未詳)。 jiàn]」)なの よる訳注であり、 ・ 世ャップ 島っ 島っ 「放的屁」(プゥっと放った屁) 島音搗。 分からない、という意味。 の故事で有名な詩人。〇不知是放的屁。 (七七九年~八四三年)。 はっきりしない、という意味にもなる。 か、それとも古代中国の政治家「趙盾 [Zhào Dūn]」の剣(「盾剣 [Dūn jiàn]」) は、 五三頁)による)として登場する。 放屁謂之搗屁。](割注) ヘカ」(放った屁か、垂れた屁か)を附す。 そのことを以下の割注で解説している。 中国原本にはない。 和刻本は、「放的屁。 なお、中国語では、「島 韓^かん なのか、 「孔子の弟子。『論語』八 佾篇に 「林放問禮之本 (林 なお、 =この割注は、 (七六八年~八二四年) [Jiǎ Dǎo]」の屁なのか、はっきりしない、 「搗的屁」(ブボンっとぶっ放した屁) 和刻本は 島的屁。 ○林放 島的屁。」の箇所に、 ○賈島 [Jiǎ 金谷治『論語』 「島音搗」の 和刻本の施訓者・ [dǎo]」と「搗 Lín 0 また、 (道端に落ちていた屁が) Dăo] [快音噲。 Fàng] =春秋戦国時代 に才能を認められた。 和刻本の施訓者であ 「搗」を「扌+鳥 =中国唐代の詩人 (岩波文庫、 左訓「ヒツタ 鈍音盾。 ・遠山荷塘 一九 放け

補注

年、 いる。 に、 (明和五年 路上屁 この話は、 二七五頁) 松枝茂夫氏による翻訳が備わる。 和刻本 は、 (一七六八) 京都刊、 原本『笑林評』『絶纓三 『笑府』の本文は、 『中国笑話選 中国古典文学大系59 江戸小咄との交わり』 半紙本) 以下の通りである。 『歴代笑話選』 笑』『笑府』に類話はないが、 に、『笑林広記』 (平凡社、 (東洋文庫24、 なお、 所載の本文が収録されて 『笑林広記』所収の本話 一九七〇年、 平凡社、 和刻本『笑府』 三六三頁

属図書館蔵本、巻上、一九丁表~裏)和刻本『笑府』第八六話(明和五年(一七六八)京都刊、半紙本、京都大学附

昔有,,三一人行,、令。要上、山"見一古-人,下、山"又見,,一古-人,

人,日 知是予青酒 Щ `屁,不」知是`放*的屁 遇 上山 見 路上拾具得 |狄青』下」山 是一白酒 "遇"見,,林-放" 後-句要ぶ總 一人,日 把 遇 島 見 下 的 ニ結フコトヲ 上山 Ľ Щ = 李白 ラ 不 知是 ^遇^見,,,賈島> 前-後二句ョー人 戸上 "遇`見 路-上拾,得 ||樊噲| 是 路-上拾 瓶 下 酒っ不 ·Ш 得 遇

『『舞巻百笑』の訳文も載せておく。引用は架蔵本に拠る。史(岩本吾一)纂譯、金櫻堂梓)に、本話の日本語訳が掲載されている。参考までに、史(岩本吾一)纂譯、金櫻堂梓)に「版権免許」を受けた『』舞巻百笑』(蘭厓海また、明治十九年(一八八六年)に「版権免許」を受けた『』。開巻百笑』(蘭厓海

八八六)版権免許、四二~四三頁)明治刊本『「鸞 開巻百笑』第八四話(蘭厓逸史(岩本吾一)纂訳、明治一九年(一

三人行」令

昔 三人 令ヲ行フ有リ 要スルニ 山ニ上リ 一古人ヲ見 山ヲ下リ 又^{ムカシ}

イトツノシナー 古人ヲ見 半路一物件ヲ見ル 後句 要スルニ 前後ニ句ヲ結ブコニオ人ヲ見 ハンロイチブッケン コウク ヨウ

余説

葉遊びのゲーム」が繰り広げられる。この種のゲームは、その都度、参加者の間で細さて、「屁話」の第一話「路上屁」は、「酒令」と呼ばれる「酒宴における言は、「身体に障害をもつ人の話」ではなく、四話連続で「屁」に関する笑い話が続く。本話は、『訳解笑林広記』「形体部」(身体部位に関する話)の第二九話。ここから

趣向である。 かいルールが定められるものだが、今回は、次のような四部構成の句を作る、と

第一句、山に登って、偶然○●に出会い(上山遇見○●。)、

三句、そして道端で△を拾う(路上拾得一個△。)。

第四句、だがそれは、●の△であるか、■の△であるか、分からない(不知是

●△。 是■△。)。

のルールとなっている。するような、気の利いた一句を調えて全体を締め活る、というのが、今回の「酒令」するような、気の利いた一句を調えて全体を締め活る、というのが、今回の「酒令」三句(転句)で何かを拾い、そして結びの第四句(結句)で、第一、二、三句を総括第一句(起句)と第二句(承句)で二人の「歴史上の人物(古人)」に出会い、第

の酒=白 酒)であるか分からない、と締める。 でマーターロウ であるか「白酒」(李白を拾う。そして、その「酒」が「青酒」(狄青の酒=青い酒)であるか「白酒」(李白を拾う。そして、一番目の人は、山で歴史上の人物「狄青」と「李白」に出会い、道端で「酒」(そこで、一番目の人は、山で歴史上の人物「狄青」と「李白」に出会い、道端で「酒」

の剣=鈍い剣)であるか分からない、と結ぶ。その「剣」が「噲剣(快剣)」(樊噲の剣=鋭い剣)であるか「盾剣(鈍剣)」(趙 盾二番目の人は、山で「樊噲」と「趙盾」に出会い、道端で「剣」を拾う。そして、二番目の人は、山で「樊噲」と「趙盾」に出会い、道端で「剣」を拾う。そして、

である。 的屁)」(賈島の屁=ブボンとぶっ放した屁)であるか分からない、と締め括ったの的屁)」(賈島の屁=ブボンとぶっ放した屁)であるからない、と締め括ったのの屁)が「放的屁」(林放の屁=プゥっと放った屁)であるか「島的屁(搗して、その「屁」が「放的屁」(林Ď)と「賈島」に出会い、道端で「屁」を拾う。そそして三番目の人は、山で「林Ď

にとっては、このような言葉遊びこそ、ダジャレとして気が利いており、(特に「オが用いられているため、外国人には分かりにくいかもしれないが、中国語ネイティブ三者三様の結句に見える「シメ」の一言には、中国語による掛詞 (同音異義語)

ヤジ」には) 面も 白くて堪らないのである。

えって極めて高度な語学力と幅広い語彙力が要求されるものである。 語としては低俗かつ下劣なものではあるのだが、中国語を学ぶ外国人にとっては、 下品な言い回しにこそ、本話の「笑いのツボ」はある。このような言い回しは、 あるか、そのどちらかは分からない、と上手く下品にまとめている点にあり、 っと放った屁(放的屁)」であるか、それとも「ブボンとぶっ放した屁(な)。。 敲」の故事で知られる賈島の屁であるか分からない、と言いながら、その屁が「プゥ 、中国語による掛詞。 ウェース でいのツボ」は、 「シメ」の一句で気の利いたまとめ方をするところにある。 「笑いのツボ」は、このような手の込んだ「酒令」の規則を守りながら、 を駆使しながら、 やはり最後の一句「不知是放的屁。 それが孔子の弟子・林放の屁であるか、「推 島的屁。」にある。つま 特に、この話全 (搗的屁)」で かくも 中国 か

るようにも思われる 快な、そして色っぽい彼の人柄や人生そのものを偲ばせる、 ある遠山荷塘という人の、 や品性という点においては、時として問題視されることもあった、和刻本の施訓者で このように考えると、この話は、 やや品性には欠けるものの、だからこそ、 中国語学者としては超一流であったが、その 興味深い一話となってい その温かく愉 人格

125 **卓**た 面 響 (テーブルから音が出る)

苖

原文

人方 シャウバ 学院 バンレ客での 偶 た撒 尼っ。 自 覺」、愧、甚きす。 欲 掩 - 餙セント之ョ。 乃,假 将デ指

||

ヶ擦 ・桌面 一月作る ニ・中で 客日 マダ環シ 是 シメノガヨツクニテヲリマスン第一聲像湯ー緊!

書き下し文

卓面响

方きに 客やく に陪す。 た 偶 ま 屁を撒ず。 自みづか 6 愧ることは はなはだし きを覚っ え。

> 第だ飾り 一 一 かっせい せんと欲し。 像得て緊なり。 乃^{すなは}ち 假に指し 頭を将て。 卓面を擦し 響 声を作す。 客^きく 日は 還_だ

現代語訳

りつけ、プリプリプップッとオナラっぽい音を鳴らした。すると、 くて堪らず、その場を取り繕おうとして、指先でテーブルの表面をキュッキュッと擦 とようどお客さんの相手をしている最中に、思わずプゥっと屁を放いた。ちょうどお客さんの相手をしている最中に、思わずプゥっと屁を放いた。 「やっぱりね、 最初の音が、いちばんオナラっぽかったよん。」 お客さんは言った。

注

画

う意味。 では、 和刻本は訓点を微妙に誤刻している。 に従って「こと」を補い、 本『訳解笑林広記』は、「陪」字に左訓「シヤウバン」(相伴)を附す。○撒一屁 [sā yí pì] と誤刻している。 供をする」意の動詞。本話を収録する和刻本『解顔新話』は、「陪 [péi]」を「倍 体字)とする。○陪客 は区別される(「棹」は使用しない)。なお、「棹 [zhào]」は、 ○『訳解笑林広記』巻之上・形体部 ール)」の意。「响 [xiǎng]」は、「響」の俗字。なお、現代中国語では「响」を正字 ただし、現代中国語では、「卓 [zhuó]」(卓越した、優れた)と 「桌 [zhuō]」(「棹 [zhuō]」) 「ごまかす」「覆い隠す」「取り繕う」意の動詞、 (放る) 桌 (第三○二話、二○丁裏)。○棹面响[zhuō miàn xiǎng]=テーブルの表面 「屁を(一発)放つ」「オナラをこく」という意味。 で(指先を擦りつけて)音を鳴らす、という意味。「棹 [zhuō]」は、本文中の [zhuō]」(テーブル、机)と同意。日本語(常用漢字)では「卓」と表記される。 両者は発音も語義も異なる。『解顔新話』の本文は 、「こと」を補い、「自ら愧ること 甚」、和刻本は、「自ら愧る 甚 きを覚え」和刻本は、「自ら愧る 甚 きを覚え」 を附す。 (オナラをしたことを)隠そうとして、 ○自覺ニサ愧゚をサッ=我ながら恥ずかしくて堪らなかったので、 陪 [péi kè] = と「倍」は、 「陪 [péi]」は、 日本語では同じ音読みの文字であるが、中国語 正しくは、 きを覚え」と訓読しているが、 (三八丁裏)。『新鐫笑林広記』巻之四・ 「欲シ掩セントー餙之タ」とすべきところ きを覚え」と書き下した。 餙 という意味。 「連れ添う」「お相伴をする」「お 和刻本は、 [shì]」は 「補注」に掲載する。 本来「舟を漕ぐ櫂 飾 「撒」に左訓「ヒル」 の古字。 [yǎnshì]」は、 般的な訓読法 (または ○欲シ掩 [bèi] J

は、 という意味の程度副詞。「很 [hěn]」「甚 [shèn]」などと同義。「像得緊 [xiàng de jǐn]」 は、 という意味の副詞。 というニュアンスが込められている。 \mathcal{O} ただ口の中が滅茶苦茶渋くて堪らんのじや。 図書館谷村文庫蔵、 プップッという)音を鳴らして、 ったがえしていて 左訓は、 聲像淂緊」 (本物のオナラの音に) に左訓「ヒヽキ」(響き)を附す。 程度補語の構文を作る構造助詞。「緊[jǐn]」は、「甚だしい」「ひどい」「すごい」 「動詞「像」+構造助詞 「獃子」に (または形容詞)。 「 得 [de] 」 は (指先で鳴らしたプゥという音と、本物のオナラのプゥという音とが) 『似てお 「抜群に似ている」となる。 人多得緊在那裡。」(あそこには、怒鳴りつけたり殴りつけたりする人が大勢ご 将指頭擦桌面作响聲=そこで、指先をテーブルに擦りつけ、(オナラみたい もはや語注ではなく、 本物のオナラではなく、 全体に、 その似ている程度が『甚だしい 「苦到不苦。 (拙訳)) という用例がある。 乾隆二六年(一七六一)宝仁堂刊本)は正字「得」に作る。 現代中国語と同じ。 左訓「マダシモハジメノガ、 似ている、 惹得満口渋得緊着哩。」(苦いって言うほど苦くはないぞ。 「得」+程度補語「緊」」という構文を作っている。 つま という意味。 一文全体の翻訳となっている。 同様の構文は、例えば、 指先でオナラのような「偽りの」(音を鳴らす) という意味。 「得 [de]」の異体字。 和刻本は、 ○還是第一聲像淂緊=やはり最初の音が抜群 「像 [xiàng]」は、「似ている」という意味の (緊)』」というのが直訳。これを意訳す (拙訳))、 假 和刻本『訳解笑林広記』は、 「擦」に左訓 ヨツクニテヲリマス」を附す。 「還是 [háishi]」は、「やっぱり」 [jiǎ]」は、ここでは「偽って」と 同第一七五話 『新鐫笑林広記』第三四 中国原本 「サスル」 (擦る)、 「罵」に (京都大学附 「還是第 「要罵 得 な、

(下)』(岩波文庫、一九八三年二月、 (第四七九話 話は、 『絶纓三 「椅响」) 笑き に類話がある。 巻二時笑・調語四六 一三九~一四〇頁) 『笑府』 の日本語訳は、 (第二九 を参照。 一話 「椅响」)、 松枝茂夫『全訳笑府 『笑府』 巻

府』はほぼ同文であり、 ・絶纓三 笑』『笑府』所収の本文は、ぜつえいさんしょう 内容は同一である。 『笑林広記』の本文は、 例によって、 # で えいきんしょう 文は、『絶纓三 笑』『笑府』, 以下の通りである。『絶纓三 以下の通りである。『絶纓三 『絶纓三笑』には、 より口語的に 他書に見られ 笑き と 『笑

> ない評語 (編者のコメント) が添えられている。 拙訳を附す。

唐本 『絶纓三 笑ら 第二九 一話 (明 万暦四四年 六一 六 序、

調語四六、 東京大学文学部蔵本、

磨椅面作响。 人方陪客。 偶撒 客日。 置面矣。小人敗露。『湿是頭一聲像。 連以

反爲所覺。 無可置面矣。 亦。 復○ 此。

椅子で音を鳴らす

子の表面をこすり、プウツ、 まった。恥ずかしくて堪らなかったので、 ある人、ちょうどお客さんの相手をしている最中に、 お客さんは言った。 ププゥッと、 オナラをごまかそうとして、 立て続けに音を鳴らしてみた。 思わずオナラが出てし 指で椅

「やっぱりね、 最初の音が、 いちばん本物っぽいよん。」

(編者のコメント) (余計なことをしたために、最初の音だけが本物の ラである、 کے かえって感づかれてしまうとは、 穴があったら入りた

かろう。

小人の悪事が露見するのも、

これと似たようなものである。

唐本『笑府』第四七九話 筑波大学中央図書館蔵本、 (明 ・泰昌元年 一八丁裏 $\widehat{}$ 六二() 頃成立か、 巻十・形体

人方陪客。 日。還是第○爲人 一。 聲。愧 像。甚。 欲掩之。 乃連以指磨椅

客日。

四 日本語訳は、 本 また、 序 に 『笑府』 小咄がしぼん 日本語訳を附して掲載されている。 『笑林広記』所収の本文は、 所収の本文は、 『即当笑合』(寛政八年 和刻本『笑府』 和刻本 (明和五年 (一七九六)序) そしてさらに、 『解顔新話』 (一七六八) 『解顔新話』 に、 (寛政六年 「江戸小咄」 京都刊、 (一七九 所収の 半紙

ロリス『WF』『解析所』『PY sto At して、そっくりそのまま再録されている。

あり、『解顔新話』の和訳部分と全く同一である。 蔵本によって示す。ただし、『即当笑 合』は『解顔新話』の板木を流用したもので蔵本によって示す。ただし、『即当笑 合』 の本文を、それぞれ京都大学附属図書館

属図書館蔵本、巻上、一九丁裏)和刻本『笑府』第八八話(明和五年(一七六八)京都刊、半紙本、京都大学附

クログ作」聲ッ客゚円 還ッ是゚第一−聲`像ӓ 一人方"陪」客"偶′撒;,一屁ッ愧゚゚゚ー基゚、像」掩ジー之 乃連ゥ゙゚以」指ッ磨゚;冷

乗る山の神」)。「像也」の訓は、原本のまま。腰掛けが、出産時にも使用されたという(『誹風柳多留』第五四編「十月目に曲祿へともと禅寺で用いられた法会用の椅子のこと。江戸時代には、それと似たような形のともと禅寺で用いられた法会用の椅子のこと。江戸時代には、それと似たような形の「椅子」に「キョクロク」という左訓が附されているが、「曲彔(椂)」とは、も「椅子」に「キョクロク」という左訓が附されているが、「曲彔(椂)」とは、も

属図書館蔵本、上巻、二丁表~裏)和刻本『解顔新話』第四二話「卓面响」(寛政六年(一七九四)序、京都大学附

卓面响

一-人方倍、客 偶撒;;一-屁,自覺、愧,甚欲、掩;,-飾

之,乃假将,指-頭,擦卓-面,作,响-聲,客)曰 還。是,

第-一-聲像-得-好

和刻本『即当笑 合』 第八二話「卓面响」(寛政八年(一七九六) 序、供与大学で そくとう ゑ あわせ

附属図書館蔵本、巻四、一四丁表~裏

卓面响

いはく なるほど第一声に好像ました欲 て 指の頭で 卓 子の面を擦て 响と云せる 客のきゃく 増の 頭で 卓 子の面を擦て 响と云せる 客の

課題番号二一五二〇二一五、一一六~一一九頁)を参照されたい。研究費補助金・成果報告書「中国笑話集と日本文学・日本語との関連に関する研究」るが、その詳細については、拙稿「『解顔新話』全注釈」(平成二一~二三年度、科学『解顔新話』には、誤字・誤訳・訓点の欠落など、問題となる箇所が数多く見られ

の御示教による)。 全三十七話、『噺本大系』第十二巻所収)にも、次のような類話がある(島田大助氏金三十七話、『噺本大系』第十二巻所収)にも、次のような類話がある(島田大助氏なお、小 咄 本『**はつわらい』(天明八年(一七八八)頃序、小本一冊、四四丁、

取はづし | 取はづし | 下明八年(一七八八)頃序) | はばなしぼん | 下はつわらい』(天明八年(一七八八)頃序)

だ。はじめしたのに 少しもちがわぬと、口にてブウブといふと、久介 後 で、なる程。おさんどのハ 口まねが上手と、口にてブウブといふと、久介 後 で、なる程。おさんどのハ 口まねが上手てうしろを見れバ、久介がいたゆへ、そしらぬ顔に、口まねにてまぎらかさん下女のおさんが、竈のまへで苧をうミながら、ブウとの取はづし。はつと思つ

京都刊、半紙本)による影響を考えることも可能であろう。るが、まったく同じ話である。年代的には、和刻本『笑府』(明和六年(一七六八)この小 咄 では、下女がオナラをごまかすために「真似でオナラの音を鳴らしてい

余説

に引き続き、「屁」に関する笑い話の第二話である。本話は、『訳解笑林広記』「形体部」(身体部位に関する話)の第三〇話。前話「路上屁」を話する。

が、かえって客人にそれと感づかれ、「やっぱり最初の一発が、いちばんオナラっぽラをしてしまい、それを取り繕おうとして、指先でオナラのような音を鳴らしてみた「屁 話」の第二話「卓面 響」は、客人を接待している最中に、プゥっとオナ

いったそうがらに、上げいごこしば、「セロかったよ。」と言われてしまった、という話。

というところが可笑しいのであろう。たために、本物の屁が最初の一発だけであったことを改めて確認させる羽目に陥った、たために、本物の屁が最初の一発だけであったことを改めて確認させる羽目に陥った、聞こえない」と言っているようなものであり、屁を取り繕おうとして余計なことをしこの最後の台詞は、見方を変えれば、「最初の一発以外は、すべてオナラの音にはこの最後の台詞は、見方を変えれば、「最初の一発以外は、すべてオナラの音には

無可置面矣。小人敗露。亦復似此)」点にある、ということになろう。されている通り、「余計なことをしたために、かえって悪事が露見した(反爲所覺。だとすれば、この話の「笑いのツボ」は、『絶纓三 笑』の編者のコメントに指摘

126 ~嘿 (音を出してしまう)

不」哩

令官曰'。通-座皆,不、嘿'。各、罰言之一杯,。其、人曰'。是之屁,何也。令官曰'。又々不」嘿'。再"罰言一杯,。擧·坐為以之之'。大笑"。各、行己酒令,要之 嘿飲 ギンコトラ。席・中有己撒以、屁,者 , 。令-官曰。不」嘿'。罰三一杯,。

書き下し文

嘿せず

現代語訳

かに、プゥ〜ッと屁を放いた者がいた。酒令のリーダー(審判役)は言った。いう酒令(酒宴の席におけるゲーム)を行うことになった。すると、出席した人のな(酒宴に出席した)それぞれの人が、「一言もしゃべらずに、黙って酒を飲む」と

「はい、音を出したので、ルール違反です。罰として、酒を一杯飲みなさい。」

(屁を放いた) その人は言った。

ではありません)。」 「いや、今のはオナラが鳴ったのです(しゃべったわけではないので、ルール違反

リーダーは言った。

みなさい。」
「ほら、また音を出しました。ルール違反です。さらにもう一杯、罰として酒を飲

各人、罰として、それぞれ酒を一杯ずつ飲みなさい。」「この場にいらっしゃる各々方、全員音を出しましたので、全員ルール違反です。それを聞いて、居合わせた人たちは、皆大笑いした。リーダーは言った。

注

ル違反になるという仕掛けである。 いう意味に捉えている。だからこそ、「屁を放いた」(「撒屁」)だけでも、 でなく一切の) 飲む」という意味になるはずだが、「令官」は「嘿」という語を「(しゃべらないだけ 飲む」という意味。語義としては、 四四話「不知令」にも「酒令」に関する話がある。〇嘿飲 [mò yǐn] 遊び」など、多岐にわたる。 は、出席者全員に順番に詩詞を作らせるものや、 ばれるリーダー(審判役)の決めたルールに従ってゲームは進行する。ゲームの内容 として行われるゲームのこと(第一二四話「路上屁」参照)。「令官 [lìngguān]」と呼 附す。○行酒令 [xíng jiǔlìng] =酒令を行う、という意味。「酒令」は、 立ててしまう」という意味。「嘿[mò]」は、「黙っている」「話をしない」意の動 [lingguān] =酒令というゲームを取り仕切るリーダー ○『訳解笑林広記』巻之上・形体部(三九丁表)。『新鐫笑林広記』巻之四・ 「黙 [mò]」と同じ。 (第三○四話、二一丁表)。○不嘿 [bú 「酒令」における罰ゲームである。 (頭取)。 音を立てずに、無音のまま、完全な静寂を守りながら、 ○ 罰 和刻本は、本文中の「不嘿」に左訓 杯 [fá yì bēi] =罰杯として酒を一杯飲ませる、という意味。 和刻本『訳解笑林広記』第二四三話「譬字令」、同第二 「口を利かずに ○是屁响 [shì 左訓「ダマツテノム」(黙つて飲む)。○令官 mò] =「黙っていることができない」「音を 「猜拳 [cāi quǎn]」と呼ばれる「拳 pì xiǎng」 = (酒を) 飲む」 「話をせずに (審判役) 「ダマラヌ」(黙らぬ)を (さっきの音は) オナ のこと。 =「黙って酒を 酒を飲む」と 酒宴の余趣 左訓「ト (酒を)

代中国語では ラが鳴ったのですよ、という意味。 であることを示す声調符号を附している。これは、 という意味の副詞。 (動 詞 (擧)」は「挙」の正字 (旧字体)。常用漢字 「挙」は「擧」の略字である。○為之 [wèi zhī‐ 「その場に居合わせた人全員」「満座の人」という意味。「舉座 [jǔ zuò]」と同意。 人。「舉坐 [jǔ zuò]」と同意 「このために」「これがために」という意味 (文語)。「為 [wèi]」は「…のために」 「なす」)と区別するための一種の音注である。 遠山荷塘による訳注であり、とおやまかとう 「响」が正字(簡体字)として使用される 和刻本は、「為」字の右上に、この文字の発音が去 声 (第四声) 「响 [xiǎng]」は、「響 中国原本にはない。○通座 [tōng zuò] =満座 本章 なお、 声 (前出)。 [xiǎng]」の俗字。 (第二声)の この音注は、 ○舉坐 「為 [wéi]」 [jǔ zuò] 和刻本の なお、 鬼 Ш 現

補注

文が含まれているため、利用する際には注意を要する。 (第四八二話「嘿」)に類話がある。『笑府』の日本語訳は、松枝茂夫『全訳笑府(下)』 (岩波文庫、 この話は、 『絶纓! 一九八三年二月、一四一頁)に備わるが、 笑』 巻二時笑・調語四七(第二九二話「嘿」)、『笑府』巻十 誤解を招きかねない微妙な

除けば、 と『笑府』はほぼ同文、『笑林広記』の本文は、それらをより具体的に、 に書き直したものと言えよう。 『絶纓三 笑』 には拙訳を添える。 編者のコメントを 『絶纓三 『笑府』とほぼ同文であるから、 笑』『笑府』の原文は、以下の通りである。本文を対校すれば、『絶纓三 笑しょう 松枝訳との微妙な違いを確認してほしい。 より口語的

唐本『絶纓三 語四七、 東京大学文学部蔵本、 笑』第二 一九二話 明 二二丁裏 · 万暦四四年 (一六一六) 序、 巻二時笑・

行酒 辨 方開口。 令要嘿乾。 復糾曰。 復糾日。又不嘿 一客撒屁。糾之曰。 不嘿 其人欲

撒屁以不嘿。 未奇也。 味全在又字

音を出さない

すると、一人の客人が屁を放いた。(酒令のリーダー役を務めている審判が) 「はい、音を出したので、ルール違反です。」と、客人のミスを咎めたところ、 「音を立てずに酒を飲み干す」という酒令 (宴席におけるゲーム)を行った。

と言い訳をしようとしたが、今度は客人が口を開い 「ほら、また音を出したので、 「いやいや、 今のは…」 た途

ルール違反です。」

と、再び客人のミスを咎めた。

(編者のコメント) 屁を放いて、プゥっと「音を出した」ために、 い。この話の面白さは、すべて「ほら、また」という一語に係って ルール違反を咎められたというのは、まあそれほど珍しいことではな 酒 令 の

唐本『笑府』第四八二話 筑波大学中央図書館蔵本、 (明・泰昌元年 一九丁表 (一六二〇) 頃成立か、巻十・形体部

方開口。復糾曰又不嘿或行酒令。要嘿乾。一客撒屁。 料之日。 不黙。 其人欲辨

いるかのような誤解を与えかねない。 ている最中に、 府 乾杯するようにと命じた。 しながら黙って飲め」と言っているのではなく、 (ゲーム)を行った」という意味なのである。 松枝茂夫氏は、『笑府』所収話の冒頭を、「ある人、酒令を行なう時、物をいわずに (下)』一九八三年二月、 口を開いてはいけない、黙って乾杯しなければならない、と命令して (或行酒令。 一四一頁)。しかし、この訳文では、 中国語の原文「行酒令。 要嘿乾。)」と訳している(岩波文庫『全訳笑 「『黙って乾杯する (嘿乾)』という酒令 要嘿乾。」 何か他のゲームをし は、 「酒令を

記』では、第一二四話「路上屁」酒宴の余興として行われるゲーム 要上山見一古人。 (中略) (「酒ゆれい (『新鐫笑林広記』 後句要搃結前後二句。」という表現が用いられ のル| ル説明をする場合、 第二九九話) のように、「昔 『訳解笑林

示庁。 本)に収録されている。和刻本『笑府』の本文を、京都大学附属図書館蔵本によって本)に収録されている。和刻本『笑府』の本文を、京都大学附属図書館蔵本によって、また、『笑府』所収の本文は、和刻本『笑府』(明和五年(一七六八)京都刊、半紙

属図書館蔵本、巻上、一九丁裏)和刻本『笑府』第八九話(明和五年(一七六八)京都刊、半紙本、京都大学附

方"開」口,復斜等日 又不-黙或行,酒合,要"嘿乾"一-客撒、屁,斜等之日 不-黙 其,人欲、辨等

余説

ある。 話「路 上 屁」、第一二五話「卓面 響」 に続いて、「屁 」に関する笑い話の第三話で話「路 上 屁」、第一二五話「卓面 響」 に続いて、「屁」 に関する笑い話の第三話で本話は、『訳解笑林広記』「形体部」(身体部位に関する話)の第三一話。第一二四本話は、『訳解笑林広記』「形体部」(身体部位に関する話)の第三一話。第一二四

行われるゲーム「酒令」を扱った話となっている。 「屁 話」の第三話「不嘿」は、前々話の「路 上 屁」と同様、酒宴の余興として「屁 話」の第三話「本嘿」は、前々話の「路 上 屁」と同様、酒宴の余興として

を呷る仕儀とは相なった、という話である。 ところが、誰かがプゥっと屁を放いてしまう。審判役の「令官」は、これをうもの。ところが、誰かがプゥっと屁を放いてしまう。審判役の「令官」は、これをがいた、ルール違反には当たらないと主張する。すると今度は、言い訳をしたこと自だから、ルール違反には当たらないと主張する。すると今度は、言い訳をしたこと自だから、ルール違反には当たらないと主張する。すると今度は、言い訳をしたこと自だから、ルール違反には当たらないと主張する。すると今度は、言い訳をしたこと自だから、ルール違反には当たらないと主張する。 審判役の「令官」は、これをうもの。ところが、誰かがプゥっと屁を放いてしまう。審判役の「令官」は、これをうもの。ところが、誰かがプゥっと屁を放いてしまう。審判役の「令官」は、これをうもの。ところが、誰かがプゥっと屁を放いてしまう。審判役の「令官」は、これをうもの。ところが、誰かがプゥっと屁を放いてしまう。審判役の「令官」は、これをうもの。ところが、誰かがプゥっと屁を放いてしまっている。

(誰ひとり一言もしゃべっていはいけない)」というルールに抵触し、さらに「是屁この話の「笑いのツボ」は、誰もしゃべってはいないのに、屁を放いただけで「不嘿

と新たなルール違反を犯してしまう可笑しさにあるのであろう。が、またしても罰を受けることになるという、余計なことをしたために、次から次へが違反になり、それを聞いていた周りの人たちの発した「わはははは」という笑い声响(しゃべったのではなく、屁が鳴っただけだ)」と弁解したために、またもやルー

たコメントの通りである、ということになる。 その意味では、前話と同じように、やはり『絶纓三 笑』 の編者によって示され

料撒屁以不嘿。未奇也。味全在又字

べて「ほら、また」という一語に係っている。 べて「ほら、さん」というのは、まあそれほど珍しいことではない。この話の面白さは、すた、というのは、まあそれほど珍しいことではない。この話の面白さは、すんを放いて、プゥっと「音を立てた」ために、酒令のルール違反を咎められる。

ただ、少し注意しておいてよいのは、『笑林広記』本文には、『絶纓三 笑』『笑府』ただ、少し注意しておいてよいのは、『笑林広記』本文には、『絶纓三 笑』と『笑府』には見られないものである。『笑林広記』のその展開部は、『絶纓三 笑』と『笑府』には見られないものである。『笑林広記』のそかな様子を、より生々しく活写している、ということができようか。楽しく酒を飲べかな様子を、より生々しく活写している、ということがあろう。放屁の言い訳に描かれている話の「続き」が附加されている、ということであろう。放屁の言い訳のな変会風景が目に浮かぶ。

原文 127 (実がり)

怕

冷

。 纔 離ニ シリー アナー ハイリ コム いっぱ 離 ルテ 羅 とり アッ向テ 鼻孔 裡ニ 鑚 進 ス・マサニ サムガラヌ ミッベナ サムガラヌ ミッベナ ア寒即で問っ世-間何ニ物ヵ不ル怕レ冷す。 曰っ鼻-涕。 天寒即で

出る。

又質問

何物。最

サムカル

日

或

屁 *

書き下し文

冷を始る

問ふ 何物ぞ 或ひと 問ふ 世 7 問ふ 何物ぞ 最ま Wひと 問ふ 世間 Solution to the telephone は まままます。 鑽進す。 も冷を怕る。 何^{なにもの}か 竹る。日く 屁なり。纔かが 冷を怕れざる。日く 又た 又 鼻孔裡に 向 即 ち出づ。又 また びこうり もかっ い また

現代語訳

ある人が質問した。

「世の中で、寒さを恐れないものと言ったら何でしょうか。」

に

答えて言う。

「それは鼻汁でしょう。 【訳者注】鼻汁は、 気温が低くても、 寒くなると鼻の穴から外に出る。 寒いとき、 鼻汁は寒さを恐れていないからこそ、無邪気に外に飛び すぐにピューッと飛び出すのですから。」 言い換えれば、どんなに

してくるとも考えられる、ということである。

今度は次のように質問した。

「それでは逆に、 最も寒さを恐れるものと言ったら何でしょうか

答えて言う

ってブシューッと突き刺さるのですから。」 「それは、 オナラでしょうね。オナラは、 尻の穴から出た途端、 すぐ鼻の穴に向か

注

力 \bigcirc という意味。 訓 は (第三〇五話、二一丁表)。 ル」(寒がる) 『訳解笑林広記』巻之上・形体部 「ミツパナ」(水洟)。 「怖がる」 ムガラヌ」 意。 和刻本の訓点に従った訓読 を附す。 現代中国語と同じ。 (寒がらぬ)。 ○天寒即 〇不怕冷 ○怕冷 [pà ○鼻涕 出 [bú pà lěng] (三九丁表)。『新鐫笑林広記』巻之四 和刻本は、 lěng] =寒さに弱い。 I [bítì] 「天寒 (天候が) ||鼻水。 即チ出ス」 =寒さに強い。 本文中の 寒いとき、 鼻汁。 寒がりである。 は、 「怕冷」二字に左訓 すぐ 現 やや不自然であるよ 代中国語と同じ。 寒がりではない。左 (鼻汁が) 怕 ・形体部 出る、 「サム [pà]] 左

凍夫涕可憐紙上屁可咲也。

と訓む。 附す。 国語 意味。 和刻本は、 が外側から内側に入り込んでいくニュアンスを添える方向補語。 館谷村文庫蔵本) 中」という意味を添える接尾辞(方位詞)。 が肛門から出た後)今度は、 うちに」という意味の副詞。 出てくる)と書き下した。 うに思われるため、 ん)」に作る。 潜り込む」という意味。 (簡体字)では「钻」 「鼻孔[bíkǒng]」 ○窟臋 [kū 「孔」に左訓「アナ」(穴)、「鑚進」に左訓「ハイリコム」(入り込む)を 今、 の表記により改めた。 中国原本(乾隆二六年 tún] =尻。 は、 」と表記する。 ○纔 [cái] =「わずかに」「今しがた」「極めて短い時間の 和刻本は右傍訓「マサニ」を附すが、 「鼻の穴」の意。 「鐨 [zuān]」は、「錐で穴を空ける」意の動詞。 鼻の穴に向かって、 けつ。 「鑚進 [zuān jìn]」 進 左訓 (一七六一) 宝仁堂刊、 和刻本は「裡」の左側を「ネ [jin]」は、 裡 「シリ」(尻)。○又向鼻孔裡鑚進= (屁 突き刺さるように入り込む、 動詞の後に置かれ、 は、 は、「錐で穴を空けるよう 名詞の後に付いて「…の 現代中国語と同じ。 通常は「わづかに」 京都大学附属図 (しめすへ その動作 現代中 という すぐに

補注

下 に異なるが、 この話は、 に類話がある。『続笑林評』の本文は、 内容は同じである。 中国原本『続笑林評』第二四八話 拙訳を添える。 以下の通りである。 (内題 「続笑林評」、 語彙や表現は部分的 外題

唐本『続笑林評』第二四八話 外題 「笑林評 广 国立公文書館 (万暦三九年 (内閣文庫) (一六一一) 蔵本、 序 八〇丁裏 内題 「続笑林

た。 「の中で最も寒さを恐れないものは何か、 一人が言う という問題について、二人は論じ合って

さを恐れていないと言えるでしょう。」 「鼻汁というものは、 寒さが厳しくなると、すぐに外に飛び出します。これは、 寒

「それでは、寒さを恐れているものとは何でしょう。」

ます。これは、最も寒さを恐れていると言えるでしょう。」 尻の穴から出た途端、 一目散に大勢の人の鼻の中に突き刺さり

(編者のコメント)寒さに凍え(愛情にも飢え)ている夫が垂らす鼻水は 哀れむべきものであり、紙の上に放たれる屁(のように臭い陳腐な文

【訳者注】右のコメントは、「鼻水」と「屁」に 主)に同情の念を示しつつ、屁のように臭い文章しか書けない ている哀れな夫(おそらくは「烏亀 [wūguī]」と呼ばれる寝取られ亭 [fǔrú]」(腐れ儒者)を揶揄しようとしているのであろう。 は笑うべきものである。 . 託 けて、妻の尻に敷かれ

なお、『笑林広記』 三六四頁)に、 一九六四年、二七五頁)、中国古典文学大系59『歴代笑話選』(平凡社、一九 所収話は、『中国笑話選 松枝茂夫氏による日本語訳が備わる 江戸小咄との交わり』(東洋文庫

中国原本『新鐫笑林広記』巻四・形体部には、 刻 する笑い話の第四話である。 第本『訳解笑林広記』に収録されている「屁品を表する」 本話は、『訳解笑林広記』「形体部」(身体部位に関する話)の第三二話。第一二四 話」が収録されている。 上屁」、第一二五話 屁のような話がいつまで続くのかと思われそうだが、和 「卓面響」、第一二六話「不嘿」に続いて、「屁」に関

たくめんきょう 話」は、これで最後である。ただし、 和刻本よりもさらに多い、 計七話の

あると言う。その意は、「鼻汁」は、外がどんなに寒くてもズルズル出るし(「天寒 寒さに強いものは 屁」ときたら、 話な のは「鼻汁(鼻涕)」であり、最も寒さに弱いものは「屁(屁)」の第四話「怕冷」は、非常にシンプルな話である。世の中で、 寒さを恐れるあまり、「尻から出たら、あっという間に、 (屁)」で 最

> である。 一目散に鼻の穴の中に飛び込んでいく(「纔離窟臋。 又向鼻孔裡鑚進。」)」というわけ

よう。 すばやく鼻の穴に滑り込む、 もちろん、「それが寒さを恐れるあまり」つまり「世界で一番、 よく、鼻の穴に突き刺さるさまを、面白可笑しく上手に戯画化したところにあろう。 しく、そのような表現技法も、またこの話を面白く感じさせる一つの要素になってい この話の「笑いのツボ」は、 などという牽強附会な「こじつけ」方も、 尻の穴から出た 屁 が、矢のように速く、そして勢い 寒さに弱いせいで」

128 **小**ț **卵**え

小

妻亦。怒。曰。。 你當」大"不」。大"七。 偏"大在二 這, 一人命シテ妻ニ做シメ鞋 ラ而シテ小也。 怒テ日ク。 你が當二小ニス不シテ小ニセの 隻 脚上!。 偏一小在二 鞋-子上面言。

書き下し文

にせずして。偏に 小なること 鞋子上面に在てす。妻又怒て曰く。你当に大一人妻に命じて鞋を做しめ而して小なり。怒て曰く。你当に小にすべきは小いのま。 またいまの まん つくら しか しん せっかっいは などらまさ せっいかいいかい いかっいは などらまさ せっかいかい いかっいは などらまさ せっかいかいがい いかっいは などらまさ せっかいかい にすべきは大にせずして。偏に大なること 這の隻の脚上に在てす。

現代語訳

言った。 ある男、 妻に靴を作るよう命じたところ、そのサイズが小さすぎたため、

だけは小さいんだな。」 「お前ときたら、 小さくなければならないところは大きいくせに、 選りに選って靴

すると、妻もまた怒って言った。

足だけは大きいんだね。」 「あんたこそ、大きくなければならないところは小さいくせに、選りに選ってこの

注

りに選って、 るのであろう。 附す。「在」を「在てす」と訓むのも珍しいが、あり得ない訓ではない。普通は和刻 アンスをもつ。現代中国語と同じ。和刻本は、「偏"小在, 鞋-子上面;」と施訓して 訓「クツ」(靴)。○偏小在鞋子上面=(小さい方がよいところは小さくないくせに)選(男性生殖器)という意味で用いられる。○鞋 [xié] =靴。現代中国語と同じ。左 を数える助数詞 いう語は、 本『笑府』の本文は 本『笑府』 左訓「イコジト」(意固地と)を附し、「在」字に右傍訓「ヲイテス」(於いてす)を って「こと」を補い、「偏に小なること」と書き下した。また、和刻本は、 いるが、「偏に小」という訓読はやや不自然であるため、一般的な漢文訓読法に従 りに選って、靴だけは小さい、という意味。「偏 [piān]」は、「わざと」「かえって」 〇『訳解笑林広記』巻之上・形体部(三九丁表~裏)。『新 鐫笑林広記』巻之四 [luăn]」は、 「意固地になって」という意味の副詞。相手の期待や客観的状況に敢えて逆らうニュ (男性生殖器)という意味で用いられる。○鞋 [xié] =靴。 (第三一三話、二二丁裏~二三丁表)。○小卵 つう。○偏大在這隻脚上=(大きい方がよいところは大きくないくせに)選やや熟さない言い回しだが、「意固地になって」という気持ちを表してい (明和五年(一七六八) 京都刻、半紙本) のように、「在り」と訓む。 この足だけは大きい、という意味。 「卵子」(女性生殖器)という意味もあるが、俗語では「睾丸」「男根」 (量詞)。 「補注」に掲げる。なお、和刻本の左訓に見える「意固地と」と 現代中国語 (簡体字)では「只」と表記される。 「隻 [zhī]」 [xiǎo luǎn] =小さなペニス。 は 「脚」など棒状のもの 「偏」に 和刻 · 形 戼

补

僅かに文字の異同がある。を参照。『笑府』所収の本文は、以下の通りである。『笑林広記』本文と対校すれば、を参照。『笑府』所収の本文は、以下の通りである。『笑林広記』本文と対校すれば、語訳は、松枝茂夫『全訳笑府(下)』(岩波文庫、一九八三年二月、一三四~一三五頁)この話は、『笑府』巻十(第四七二話「問卵(又)」)に類話がある。『笑府』の日本

筑波大学中央図書館蔵本、一六丁表~裏)唐本『笑府』第四七二話(明・泰昌元年(一六二○)頃成立か、巻十・形体部

Ŋ

鞋子上。妻荅曰。你當大不大。偏大在脚上又一人命妻造鞋而小。愠曰。你當小不小。偏小在知此物也大些否。官曰。奶々。左右我的大。你也大了一官升職歸。謂妻曰。我的官又大些了。妻曰。官大。不一官升職歸。謂妻曰。我的官又大些了。妻曰。官大。不

蔵本によって示す。 本二巻一冊)に収録されている。和刻本『笑府』所収の本文を、京都大学附属図書館本二巻一冊)に収録されている。和刻本『笑府』(明和五年(一七六八) 京都刊、半紙なお、『笑府』所収の本文は、和刻本『笑府』(明和五年(一七六八) 京都刊、半紙

附属図書館蔵本、巻下、八丁裏)

和

上『妻答『日 你『當き〈大す』不』大す『偏〈"大すき』」在』,脚上『人命』妻』造』、鞋『而シず小す』 愠『日 你當き〈小す』不」、小す』 偏〈"小

『|** 開巻百笑』の訳文も載せておく。引用は架蔵本に拠る。史(岩本吾一)纂譯、金櫻堂梓)に、本話の日本語訳が掲載されている。参考までに、史(岩本吾一)纂譯、金櫻堂梓)に「版権免許」を受けた『|** 開巻百笑』(蘭厓逸また、明治十九年(一八八六年)に「版権免許」を受けた『|** 開巻百笑』(蘭厓逸

八八六)版権免許、四二頁)明治刊本『「鸞開巻百笑』第八三話(蘭厓逸史(岩本吾一)纂訳、明治一九年(

夫婦爭論

人妻ニ命ジテ鞋ヲ造ラシム而シテ小ナリ怒ツテ日ク爾ヂ當マサメイ ロラジック

テロク 爾ヂ當ニ大ナルベキ大ナラズ 偏ヘニ大ナルコト 脚 上 ニキャクジャウ

在

在リ

評 宜シク代ユルニ足ヲ以テスベシ

分記

に関する痴話である。
本話は、『訳解笑林広記』「形体部」(身体部位に関する話、全三三話)の最終話。本話は、『訳解笑林広記』「形体部」(身体部位に関する話、全三三話)の最終話。

とうれている。
内容が内容だけに、他言は無用であろう。本話では、男女の生殖器が足と靴に喩

ているということに、少々意外な気がしないでもない。 とは、男女の性に関わる話ばかりを集めたものであるうと考えられるが、そうまりにも直接的な「下ネタ話」は意識的に削除したのであろうと考えられるが、そうまりにも直接的な「下ネタ話」は意識的に削除したのであるから、編集者の意図として、あとは、男女の性に関わる話ばかりを集めたものであるから、編集者の意図として、あき山荷塘が編集した和刻本『訳解笑林広記』には、原本『新鐫笑林広記』全十二 遠山荷塘が編集した和刻本『訳解笑林広記』には、原本『新鐫笑林広記』全十二

術書として扱われる書籍) 笑んでしまうような、 手の話を採録し、 笑話集にとって、 しかし、この手の「下ネタ話」は、 そして、 避けては通れぬ、 書物仲間の承認を得た上で、 普遍的な話柄であろう。ただ、江戸時代の教養人にとって、こ そのような気持ちは、 として出版することは、 そして誰しもが心の奥底で、 中国笑話集にとって、否、 今も昔も、 曲がりなりにも「漢籍」(本来は学 それ相応の覚悟と勇気が必要だっ 本稿の注釈者にとっても、 やはり少しほくそ 古今東西、 界中

129 作揖 (拱 手の御辞儀をする) 株稟部 (「生まれつき一風変わった人の話」を集めた部門)

原文

殊稟部

作。揖

敞-親-家、是-幾ヶ旹*去ッ的、人曰っ。看-燈/之後。就歩不」見へ了。已"去歩大-半-年矣。矣。性急歩者 苦汽其/太ッ煩シキッ。 早少先ッ避歩去ざ。性緩サン者視ター之っ不」見へ。問ター人"曰ゥ。炎。性急サッ。節-節奉-擾。未タータサッwをキぃ、愧サー不」可」言っ。及デ説*畢ゥ而シャ起ソュ。已"半晌世質ス菊ッ。節-節奉-擾。未タタター報荅キぃ、愧サー不」可」言っ。及デ説*畢ゥ而シャ起ソュ。已"半晌世のシャは、ひょ*。 元-宵觀ン燈ッ又ッ奉-擾。端-午看コン間舟ッ。中秌玩ン月ッ。重陽両親家相,遇ッ于途ニ。一´性急セ。一´性緩セ。性緩サン者′、長-揖シャ至ン地゚。口-中"謝シャ曰/。

書き下し文

殊真が

現代語訳

人はおっとり。 嫁の父親と婿の父親の二人が、ばったり道端で出くわした。一人はせっかち、一

ど深々と頭を下げ、口の中でモゴモゴモゴと御礼を述べた。 さて、おっとりした方が、 拱 手の御辞儀をしながら、地面に届くかと思われるほ

新年の御挨拶のみぎり、たいへん御馳走になりました。そしてまた、元 宵 節(旧

私の方は、 した折にも、 れぞれ節句ごとに、 を観戦いたしました折にも、 十五日) 。それからですね、端午の節句 未だに大したお返しができておりませんこと、 いえいえ 重 の折、 ٧١ 牡丹灯籠を見物いたしました折にも、 つもいつもたいへんな御馳走に 与っております。 陽 そして、 節っ (旧暦九月九日) 中秋節 (旧暦五月五日) の折に、 (旧暦八月十五日) にお月見をいたしま に菊のお花を愛でました折にも、 まことにお恥ずかしい 龍舟(ペーロン) へん御馳 それなのに) 競漕 限り そ

すでに半日ばかり経過していた。 とっくの昔におさらばしていたのである。おっとりした男は、相手の姿が見えぬので、 このように、かくも長々しい口上を述べ終わり、 「わたくしの親戚のあの方は、 次のような返事が返ってきた。 せっかちな相手は、 いつごろ行ってしまわれたのでございましょうか。 ふと顔を見上げたそのときには、 くだらぬ挨拶にうんざりして

あたりから、姿が見えなくなりましたので、かれこれもう半年以上になりましょう。」 三(元) 元(元) 節 の 折、 旧暦一月十五日に) 牡丹灯籠を見物いたしましたときにも』

注

ちの三三話を採録している。 \mathcal{O} 関する笑い話を収録する) 解笑林廣記目次」(一丁表)において、 生まれたもの」「天性」の意。『笑府』巻六「殊稟部」に同名の部門がある。 \bigcirc ノ、可笑コトヲアツム」(馬鹿な婿、 話」を集めた部門。「殊 『新鐫笑林広記』には (第三二二話、一丁裏)。○殊稟部 意味の場合、 『訳解笑林広記』巻之上・殊稟部 における御辞儀。 拱き が 手 の 礼」 親 [qìng] J 互いに ○親家 「殊稟部」として九一話収録されているが、 [zhū]」は、「通常とは異なる」意。 は、 と説明している。 「親家 なお、 は 両手を胸の前で合わせ、 [qìngjia] 通常の [qìngjia]」「親翁 Lzhū 遠山荷塘は、 間抜けな奴、 (四〇丁表)。『新鐫笑林広記』 「殊稟部」 bĭng =婚姻によって生じた両家の親同士 親 ○作揖 [qīn]」とは異なる音で読まれる点に注 bù] =「生まれつき一風変わった人の を 「 癡婿」 和刻本『訳解笑林広記』 または生まれつきおかしな人間に [qìngwēng]」などと呼び合う。 [zuò yī] 敬意を表すること。 呆郎 *ノ* 類 手の礼を行う、 巻之五・ 和刻本はそのう 天賦 錯配 は、] 巻之上 明 中国刊本 清時代 殊ゆ 製が ノモ 譯 لح

 \mathcal{O}

崎でも、 競漕」、 まの =きれいに飾り付けられた灯籠(日本の 提 灯のようなもの)を見て楽しむ、という節」には「元宵」と呼ばれる「餡入り饅 頭」を食べる風習がある。〇観燈 [guān dēng]=旧暦一月十五日の「元 宵 節 [yuánxiāo jié]」のこと。現代中国においても、「元宵= なお、 この語が であり、 る。 ト」レースは、 時代の中国では、 =ドラゴンボート。 午節 [duānwǔ jié]」のこと。日本でも「端午の節句」として今に伝わる。○龍舟 刻している。今、コンピュータによる入力が可能な常用漢字「観」で代用した。 都大学附属図書館谷村文庫蔵本) 意味。「元宵節」のお祭りの行事。 としているが、このレ点は誤刻であると思われるため、削除した。 タ」(御世話になりました)。 である。○奉擾 [fèng と。 なまったものとされるが、 六六六) 元宵節の灯籠については、 [pálóng]」という語に基づくという説もある。 [jiājié]」と言う。「拜」 日本では、 「ペーロン」とは、 状態で腰を曲げ、 広東地区では、 沖縄糸満では 刊 旧暦の五月五日と六日に同様のボートレースが開催された。「ドラゴンボ 福建ではこの種の舟を Lzuò [cháng yī] の記述が非常に参考になる。 長崎・沖縄 東アジア・ jié yī]」と同義。 端午の節句にボートレースが開催された。また、 船首に龍の頭を象った、スピード競技用の細長いボート。明 =節句の挨拶をする、 両袖の裾が地面に届くまで、 今日これを 「ハーリー」、 =両手を組み合わせ、 răo∫ 相生市によればあいおいし は 「ペーロン」「ハーリー」の語源と考える説が有力である。 「飛龍 仮名草子 『伽 婢子』 東南アジア諸国一帯において、 相_{かいおい} 拝」 なお、 =御馳走になる、という意味。 ここでは「長揖至地」とあるので、 一爬龍船 [fēilóng]]「划龍」[huálóng] も和刻本も、 の正字 (兵庫県) 中国原本(乾隆二六年(一七六一)宝仁堂刊、京 「扒龍船」と称する 和刻本は、「奉」字の下にレ点を附し、 兵庫県相生市では [pá 「白龍 [báilóng]」 (旧字体)。 という意味。 ○端午 で開催されている。 胸の前で上下に動 lóng 「観」字の左上を「共」のような形に 巻之三「牡丹灯籠」(寛文六年 長崎に伝わったのは福建地方の風習 chuán]」と呼んでいる 深々と頭を下げている、 [duānwŭ] 常用漢字「拝」 (「爬」 「節句」 「ペーロン祭」と呼ばれてい 今なお行われ 0) 左訓「オセワニナリマ =旧暦五月五日の 扒龍 中国音 がす中 長崎では は、 〇元宵 [yuánxiāo] 江戸時代以来、 両手を合わせたま は同音字)。 LpálóngJJ は 中国語で「佳節 ており、 拜 旧式 Llóngzhōu_ 「ペーロ ン」が の略字 長

平凡社、 こと。現在の日本においても、「中秋の名月」として月見をする風習が伝わっている。 斜に挿傾色々」。〇中秌 [zhōngqiū] =旧暦八月十五日の「中秋節 [zhōngqiū jié]」の其上にも涼傘有亭の両脇にハ欄干を構足に旗数本を竪並へ艫には大旗一本竜尾の上に 日迄迠 図 解説明があるので、 走になったことに対する) を左上に小さく刻している(異体字)。中国原本 を造り船の全体に竜鱗を画き都て彩色を加へ竜の水上に浮たる勢に像る表に表に牌楼 敏 に 京都大学附属図書館谷村文庫蔵本) 節句」とも言う。 [書館蔵本による。東洋文庫62 陽数の極である「九」が二つ重なる日(九月九日)であることから言う。また「菊 [(割注) 是を竜門といふ] (一七九九) は 江湖ある地方ハ数艘の竜船を浮へ競渡す船は長さ五六間幅程艦に竜頭艫に竜尾 一九六六年三月、 左訓「ハントキ」 夕は暮に及んで止む。」 字の「たけかんむり」を「くさかんむり」に作り、さらに「くさかんむり」 平凡社、 崎俗は競船と書す。 「一いっとき」 [kuì bù 「秋」の本字。 次のような記述がある。「長崎にパイロンと云ふことあり。 聴而不聞 Lshì =原義は zhī 年刊) é は現在の 一九七七年四月、一一六~一一七頁)。 は、 気がつかなかった、 紹介しておく ○節節 þú yán] 食而不知其味。 ○重陽 jiàn] には、 「龍舟」に左訓 図版 半日」。 =何とも言えないくらいに恥ずかしい、 お返しをする。 ∟jié 約 (中略) =視れども見えず、 福建地方の「龍船」 其上に涼傘を竪て四方に旗数本を竪列ね次に亭を儲 [chóngyáng] 一六~一八頁、 『清俗紀聞1』、 (東洋文庫306『甲子夜話1』、 jié] =それぞれの節句ごとに、という意味。 一時間」、 (巻一、一七丁裏~一九丁裏、 は正字 半時 「あまりにも長い時間 年々定日、 (心ここに在らざれば という意味。 「パイロン」を附す。 「半はんとき 返礼をする。 「節」に作る。 =旧暦九月九日の「 重 陽の節句」のこ 本文四三~四七頁参照)。「朔日より六 中川忠英著、 五月五日六日両日にして、 (乾隆二六年(一七六一)宝仁堂刊、 江戸時代以前の日本で用いられ は現在の 目 「福建競渡船」 『大学』 には開い 「荅」は ○報荅 を表す誇張表現として用い さらに、『清俗紀聞 章句伝七章 約 また、 視れども見えず、 孫伯醇・村松 たはずだが、 一時間」に相当する。 引用は九州大学附属 答」 Lbào 中村幸彦・中野三 に関する詳細、 『甲子夜話』 の異体字。 是は漢土の競 「心不在焉、 朝五 一弥編、 (心がこ 和刻本 (寛政 御馳 〇半 聴 な図 つ前 た時 \bigcirc

> 的 六一) 飾られる)灯籠を見た後、 語彙に対する遠山荷塘の工夫であろう。 しているが、これは一般的な読み方ではない。古典的な訓読法に対応できない 来事を取り立てて強調している。なお、 いう意味を表す。 時 是幾旹去的=いつ行ってしまったのですか、という意味。 聴之不聞」「視而不見、 に気づかない」という意味の成語として用いられる。 ども聞こえず、 に改めて書き下した。 るが、文意により訓点を改め、さらに「見へ」の「へ」を規範的な歴史的仮名遣い「見え [dà bàn nián]=半年余り。半年以上。 「ぎょうにんべん」を「さんずい」に作る(異体字)。 「よく注意していなければ 「敝 [bi]」は、 [jǐshí]」は、 は、過去にあった出来事を取り立てて言う強調構文。「(…は) ~したのです」と 宝仁堂刊、 現代中国語 食らえどもその味はひを知らず。)」による。 謙遜の自称 京都大学附属図書館谷村文庫蔵本) 現代中国語と同じ。この文では、 ○敝親家 [bì qìngjia] =わたくしの姻戚の方は、 聴而不聞」 という意味。 「什么时候 [shénme shíhou]」(いつ)の文語表現。「是… 「わたくしの」という意味。 視ても見えない、 などと言う。 左訓「ハンネンアマリナリ」(半年余りなり)。 燈 ○看燈之後= 和刻本は、 」は「灯」の本字。 聴いても聞こえない」「不注意のため 和刻本は、 文末の 「幾時去(いつ行った)」という出 は正字 現代中国語でも、 (旧暦一月十五日の元 中国原本(乾隆二六年 「親家 [qìngjia]」は前出 「告」は 「的」を「ウルソ」と訓読 視 「視而不見」という語 後」 之。不 和刻本は、 に作る。 「時」の古字。 、見´」と施訓す 宵まれ 字 節也

補注

七頁) 系 しやべりの客饗応」 本文が掲載されている。 洋文庫 24 山吉廣訳編 凡社、一九七〇年五月、 『笑林広記』所収の本話は、 (第十四巻)』 に、 『中国笑話選』(松枝茂夫・武藤禎夫 この話の日本語訳として江戸小 咄 社会思想社、 (武藤禎夫編、 『落咄見世びらき』(文化三年 (落咄見世開 三六四~三六五頁)、 また、 一九七二年十二月、二一五~二一六頁) 東京堂出版、 東洋文庫24『中国笑話選』の注に、 中国古典文学大系59 · 文化 +3 一九七九年八月) 現代教養文庫767 編訳、 『笑顔はじめ』 は、 (一八〇六) 『歴代笑話選』(松枝茂夫訳 これ 第二二話 に翻刻が備わる。 正月序) 九六四年八月、 に翻訳があり、 「十返舎一九 は、 長口上」 二七 쉮 東 平

○話 ことが分かっている。『鍾 離葫蘆』については、「『訳解笑林広記』全注釈」第一二 に異同がある。『絶纓三 二〇一四年一〇月)所載の影印による。 りである。 て間もなく、 溶り 過 氏の研究により、 | 四年一○月)所載の影印による。いずれも内容は 概 ね同じだが、『朝鮮所刊中国珍本小説叢刊8』(孫遜・朴在淵・潘建国 編、上海+ - 『重じょう 話は、 橋嚔」の補注を参照されたい。 『絶纓三 笑』の引用は、東京大学文学部蔵本により、ぜつえいさんしょう 離葫蘆』に類話がある。『絶纓三 笑』『鍾 離葫蘆』の本よっりにある。『絶纓三 笑』巻一時笑・澹語一八(第一八話、中国刊本『絶纓三 笑』巻一時笑・澹語一八(第一八話 僅かに文字の修正や語注を加えた上、 中国刊本『絶纓三笑 朝鮮刊本『鍾離葫蘆』は、 笑』には拙訳を添えておく。なお、 』巻一時笑・澹語一八 朝鮮国内で板行されたものである 『絶纓二 韓国・高麗大学校の崔昇の世紀が、文章は僅か 笑』が中国で刊行され 、『鍾 離葫蘆』の引』の本文は以下の通 上海古籍出版社 性緩 朝 引 通

一八、東京大学文学部蔵本、一二丁表~裏)唐本『絶纓三 笑』第一八話(明・万暦四四年(一六一六)序、巻一、時笑・澹語

性緩

因揖而謝其禮意之綢叠曰。正月承親家如何。兩親翁一性急。一性緩。相遇于途而揖。性緩者

二月又承親家如何。逓數至十二月終。乃起。則

つつつつのの、「「「親家幾時去了。旁人日。正親家已太家、」。」ののでは、「「」の、「」のでは、」のでは、「」のでは、「」のでは、「」のでは、「」のでは、「」のでは、「」のでは、「」のでは、「」のでは、「」のでは、「」のでは、「」のでは、「」のでは、「」のでは、「」のでは、」のでは、「」のでは、」のでは、」のでは、「」のでは、」のでは、「」のでは、」のでは、」のでは、「」のでは、」のでは、「」のでは、」のでは、「」のでは、」のでは、「」のでは、」のでは、」のでは、「」のでは、」

二月間已去了

施者倦矣謝者未厭○○○○○○

ねっとりした性格

した性格であった。 嫁の父親と婿の父親は、一人はせっかちな性格であり、もう一人はおっとり

は、姻戚の方々から御丁寧な御挨拶を 賜 りまして」云々だの、「二月には、こ感謝の気持ちを表しながら、のらりくらりと長々しい口 上 を述べた。「正月にの礼を交わした。おっとりした性格の父親は、両袖を上げ、頭を下げたまま、この二人、道端でばったり出会い、(お互いに両袖の中に手を入れて) 拱 手

くりして、とっくの昔に立ち去って、もうその場にはいなかった。こちらの爺さんはびっとっくの昔に立ち去って、もうその場にはいなかった。こちらの爺さんは、た。そうして、やっとのことで頭を上げたときには、相手の姻戚筋の爺さんは、始まって、一つ一つ順番に月を数え、十二月に至って、ようやく挨拶は終わっれまた姻戚の方々から御丁寧な御挨拶を 賜 りまして」云々と、一月の挨拶かられまた姻戚の方々から御丁寧な御挨拶を

と訊ねたところ、そばにいた人は、こう言った。「あんりまあ、姻戚の爺さんは、いつ立ち去ってしまわれたのじゃ。」

「正月と二月の間には、もうすでに立ち去っておりました。」

ことである。
いるのに、御礼を言う人の方は、未だに御礼を言い足りない、という(編者のコメント)御礼を言われる人の方は、もういい加減うんざりして

本小説叢刊8』孫遜 主編、朴在淵 潘建國、二〇一四年一一月、五~六頁)鮮刊本『鍾 離葫蘆』第六話(一六二二年刊、三丁表~裏、『朝鮮所刊中國珍

性緩

兩親家[俗言查頓也]一性急一性緩相遇於

注 :

 $\overline{}$

内の文字は割注。

家如何逓數至十二月終乃起身則性綢叠曰正月承親家如何二月又承親総而作揖性緩者因揖而謝其禮意之

傍人曰二三月間已去了

急親家去已久矣駭曰親家幾時去耶

きの による解釈 語 れている「メトロ」(姻戚関係によって生じた親同士の呼称)という生きた朝鮮語 意味を表している。 による語注であり、 朝鮮刊本『鍾 離葫蘆』に附された「俗言査頓也」という割注は、 である。 左訓」 (翻訳) が示されたものであり、 Þ つまり、 「ルビ」と同等の価値を有するものである。 なお、 「親家」という語が、 この語注は、 「査頓」という語は、 漢字表記はされているものの、 「俗に言う『査頓』 江戸時代の日本における「カタカナ」書 現在も韓国人や朝鮮族の間で使用さ 東アジア文化圏における のことである。」という 朝鮮語 朝鮮時代の文人 (固有語) (固有

漢文訓読の歴史を考える上で、 極めて興味深い事例であると言えよう。

載され、さらには、 の笑話テキストが採録されている 咄見世びらき』(文化三年序、 大本一巻一冊)にも、 .丹椿園による日本語訳が収録され、たみちんえん 小本一冊)に、『笑林広記鈔』に基づく小「咄 が備わるほか、 和刻本『笑林広記鈔』(安永七年(一七七八) 津阪東陽による漢文笑話集『訳準笑話』(文政七年(一八二四) 文章を文言体の漢文に書き換えた、 小本一冊)に、 小咄本『笑顔はじめ』(天明二年 場面設定を変えた同工異曲の小咄が掲 漢作文のお手本として 刊 半紙本一巻 小咄本『落

じめ』は『噺本大系』第十二巻(東京堂出版、 た、『落咄見世びらき』の引用は、『噺本大系』第十四巻(東京堂出版、 都大学附属図書館蔵本に拠り、『笑顔はじめ』は東京大学総合図書館・霞亭文庫蔵本 (公開画像データ)、『訳準笑話』は架蔵本に拠るが、『笑林広記鈔』と『訳準笑話』 『噺本大系』第二十巻(東京堂出版、 右に挙げた作品それぞれの原文は、 二〇四頁)所載の本文に拠る 以下の通りである。『笑林広記鈔』の引用 一九七九年七月)に影印が備わり、 一九七九年五月)に飜刻が備わる。ま 一九七九年八 『笑顔は は京

和刻 附属図書館蔵本、一一丁裏~一二丁表) 本『笑林広記鈔』第二七話 (安永七年 (一七七八) 刊、 半紙本、 京都大学

兩親家 途中ニテ相逢 一人ハ 性 緩 一人ハ性 急

ナリ 緩ナル者 長揖シテ 頭 ヲ地ニツケ謝シテ

ニマイリテ 又奉擾ニナリ 端午ニ龍舟ヲ看 日 新年拜節ニ行テ奉擾ニナリ元霄 ヲ見 中秋

報禮ヲナサス 愧イルニ堪キウレイ ヘチ タベータ 玩 ビ 重陽菊ヲ賞シ 節々奉擾ニナリテ 未

サレハ 驚キ 傍 人二問テ日 敝親家 幾時 ニ去シヤ 傍 レハ已二半晌アマリ 性急ナル者タヘ 難 テ早ク 避 去テ見 報禮ヲナサス 愧イルニ堪タリト 靜 二説 畢 テ 頭 ヲ上 **ラレイ

人ノイハク 小こ 咄な 訳者注…「揖」の右傍訓「イツ」は、 訳者注…「緩」の右傍訓「ダン」 「暖」と混同したのであろう。 端午ノ時ニ去タレハ 已ニ半年バカリニナレリ 『笑顔はじめ』 第二 は、 原文のまま。 原文のまま。「カン」の誤記であろう。 (一七八二) 揖 の漢字音は「イフ」。

長 口上 なか こうしゃう なか こうしゃう とうしゅう こうしゃう とうしゅう はん 二七丁表~二九丁表) 話 (天明 年 頃序、 小本、

当春の礼に参りました時 とうはる れい まい とき 御目にかゝりました 誠に 長にて さてく 久しぶりニて 大の性急 一人ハとんだ 気 途中で 二人 行あふ 一人ハ

りまして 花火見物にも いろ 雛まつりにも長座いたしてうざ 大きに御ぞうさに成まし お **く**御馳走なされ 九月の 午にハ大きな機嫌でかえ

につけ 供につれたる 小僧に きけバ かれ是 御礼の申上よう事 類見には 別 て 御もてなし も こさりませぬと 頭を地 誰も居ぬ はて ふしぎと 天窓を 上ヶて見れ 述けれとも 挨拶も

の 時^と に の時に 御帰りなされましいたき おかべ 旦那 様 モウ 半年もたち 様 ハ

- 23 -

二七丁表~二九丁表、京都大学文学部・潁原文庫蔵)に再録されている。なお、『笑顔はじめ』所収話は、小 咄 本『十千万 両』(天明六年(一七八六)序:

おしやべりの客饗応

さんで、 ア、 るを、 ヤ、 きに七月。 大さハぎをやりまして。 て五月になりますと、 じやございませぬ。それから四月になりますと、どふまいつた、こうまいつた てゆけのなんのかのと。三月ハまたひなまつりで、 しいのなんのとせがミます。二月になると初午で、 わたくしの方からハ御無沙太ばかり。アノおふくろさまハまだおたつしやか。 とばかりいつてゐるくせにて、おりしも正月のことなれバ、かとぐちより礼者、とばかりいつてゐるくせにて、おりしも正月のことなれバ、かとぐちより礼者、 おたづねも申ませず、 おやしきのお姉さまも、 も出しませう。そしてマア、どなたさまも御きげんよふございますか。ほんに、 ある所に、 くくとにげてかへりしをしらず、 おとめ申さぬ。 たしか四五月ごろにおかへりなさいました 福ゑもんさまハどこへござつた。 ひとりしやべりゐるゆへ、礼者はらをたて、 むりにとらへてひきあげ、女ぼう「マアく~よふござります。 正月そうぐ~から、ヤレ、たこをかつてくれろの、イヤ、はご板がほ ふく右「イヤ、今日ハ遠方へまいりますと、出て行そふに(壱オ)す 御慶申入ます とんだおしやべりの女房、 サアお精霊さまのこしらへでと、いひさして、 そしてマア、 おきゝなさいまし。 マア御らうじませ。此やうに子どもにばかりたく(壱ウ) 女ぼう「これハく~福右衛門さま。サアおあがりなさ さぞ御せいじんでごさいませう。手まへにかまけて、 六月のお天王さま。やうくしまつたとおもふと、 いつおかへりなすつたぞといふと、小ぞう「ハ 女ぼうハ火ばしにて灰をつゝきながら、 コレ小ぞう。 客やく かしわもちだの、 ひとり見つけると、手まへのいふこ あいさつもせず、(二才)こそ そこにゐながら、 それハくたいていのこと 王子さまや太郎さまへつれ ふつときがつき、 イヤのぼりだのと、 お なぜ(二 「そし ヲ じ

表) 刻本『訳準笑話』第三六話(文政七年(一八二四)刊、大本、架蔵本、七丁

クチマメ サイマクル 蝉子 饒舌 ■■。人至レケ輙輟」業ッ。便便トシッテテシット觜ッ不」已▽。隣婦問

」閒ッ過従メ゙。 婢進ッ說」 時合ッ。 歴」叙シッ俗節ッ。 「聒絮蟬連タッ」。 主婦不」耐

、煩゚゚。 遂゚゚假寐ҳ゚。及ケ寤ネ゚゚。不、見、客ッ゚。問、之ッ゚。婢曰。方ハット端午立、幟ッ縛スム糭「煩゚゚。遂゚゚假寐ҳ゚。及ケ寤ネ゚゚。不、見、客ッ゚。問、之ッ゚。婢曰。方ハット端午立、幟ッ縛スム糭「

之頃。既"已"去"矣。

訳者注…改行位置、行頭のレ点など、すべて原本のまま。

んべん)+盍」。) ポイシュル サイマクル リカー リカー リカー リカー リカー リカー リカー は、「言(ごんべん)+「褟」の右側」+「言訳者注:「■■」の二字は、「言(ごんべん)+「褟」の右側」+「言

である。 津阪東陽による漢文笑話集『訳準笑話』所収話の現代語訳(拙訳)は、以下の通り

ると、その都度、仕事の手を休めて、滔滔と無駄口を叩いてばかりいた。ある下女、たいへん差し出がましく、おしゃべりであった。誰かがやって来

「端下の市可のメぎ」、野のぎ)と揚げて、 紫色 (歯がき) アレブレをたい。「あれ、奥様は。」と訊ねたら、下女は言った。という始末。ふと目を覚まし、気づいたときには、お隣の奥さんの姿は見えなという始末。ふと目を覚まし、気づいたときには、お隣の奥さんの姿は見えなと、下女がズカズカとしゃしゃり出て、時候の挨拶を始めるのだが、細々としと、下女がズカズカとしゃしゃり出て、時候の挨拶を始めるのだが、細々としと、下女がズカズカとしゃしゃり出て、時候の挨拶を始めるのだが、細々としと、下女がズカズカとしゃしゃり出て、時候の挨拶を始めるのだが、細々としと、下女がズカズカとしゃしゃり出て、時候の挨拶を始めるのだが、細々とし

にしておりました頃には、もうすでに立ち去っておりました。」 「端午の節句のみぎり、鯉のぼりを揚げて、 粽 を(藺草で)グルグル巻き

途中で相手がいなくなってしまう」というモチーフは同一である。ただ、その文体は、物や場面設定を変更し、文章を大幅に書き換えているが、「無駄な挨拶が長すぎて、『訳準笑話』所収話は、『絶纓三 笑』『笑府』『笑林広記』に基づきつつ、登場人

中国笑話が大流行したのだが 文に の能力だったからであろう 識したためであろう。 纂された『訳準笑話』という書物が、模範的な例文を示すという教育的意図を強く意 ると同時に、 ころに特徴がある。『訳準笑話』 による『訳準笑話』 \mathcal{O} 編集された中国笑話の文体は、 (現代中国語)による会話や作文の能力ではなく、やはり「文言」による作文や作詩 日本では、 ・国笑話集のものと比べれば、 「白話」 」で書かれていた会話文を、 本書が、 唐話学 と呼ばれる話し言葉を用いている。 表向きは、 の文体は、 近世中期の「白話」熱も収まった近世後期に出版されたものであ 近世後期の儒者に要求された漢学的素養とは、もはや「白話」 (現代中国語学) あくまでも「漢文による文章作成教本(例文集)」として編 そのような「白話」的要素が、 江戸時代後期の儒者、 地の文に かなり異質なものとなっている。概して、 の文体は、 地の文と同じく「文言」で記述している。それは の流行と相俟って、「白話」文学作品として、 「文言」と呼ばれる書き言葉を使用し、 地の文はもちろんだが、 そして、 津阪東陽 (一七五八~一八二五) 近世中期(一八世紀半ば) 極力削除されていると 中国笑話集では 明 会話

余説

W な生まれつき」という意味であり、 『訳解笑林広記』「殊稟部」の第一話である。 概 ね「生まれつき頭がどうかしている人の笑***** 「殊稟」とは、 直訳すれば 奇

で立ち去ってしまう。 男の方は、 礼を述べ、一月十五日の元 思いきや、 もうかれこれ半年ばかりになりましょうか。」と答えたという話である 九日の 子ども夫婦の親同士が道端でばったり出会い、軽く挨拶を交わして通り過ぎると 「一月十五日の挨拶あたりには、 一月十五日の元 宵 節、五月五日の端異常なまでにおっとりしたこの男は、 そのような 陽節に至るまで、 第一話「作揖」 それに気づかぬ 「かったるい」 は、 延々と長々しい御礼を述べ続ける。 「生まれつき」異常なまでに「おっとりした」 五月五日の端午の節句、 話には付き合っていられないので、 「おっとり」男が、 すでに姿が見えなくなっておりましたので、 新年早々に御馳走になったときの御 「あれ。 八月十五日の中秋節、 。いつの間に。」と訊ないので、挨拶の途中 相手のせっかちな 男の 九

「笑いのツボ」

は、

第一に、

日常的にありがちな冗長で煩わしい時候の挨

い方にあるのであろう。 間に。」という質問に対する最後の一言 いかにもありそうな「あるある話」としての面白さにあり、 拶に対して、 気の短い人ならば、うんざりしてすぐに立ち去ってしまうだろうという、 「もうかれこれ半年ばかり。」というボケた言 第二に、

発言のことである。 蛇足ながら、「ボケ」とは、 聞き手に「そんなアホな。」と思わせる「すっとぼけ

少し手を加えて出板した『 鍾』 笑』 所収の類話 やべりの客饗応」も、 りと話の中に取り込まれている。 体の漢文に書き直した『訳準笑話』所収話も、 書き換えた『笑顔はじめ』「長口上」も、 由な和文訳である『笑林広記鈔』「作揖」も、 笑ら そしてさらには、 一離葫蘆』 「性緩」 ŧ, 所収の 津阪東陽という江戸時代後期の儒者が文言 小咄本『落咄見世びらき』所収の「おし 朝鮮王朝時代の文人が 和文訳『笑林広記鈔』を小咄の文体に いずれもこれら二つの要素は、 「性緩」も、『笑林広記』の比較的 『絶が という という という

の挨拶を、 月と三月の間に愛想を尽かし、 挨拶を聞いてうんざりした中国人に対して、 月五日)」 びらき』『訳準笑話』所収話においては、新年の挨拶から始まって、 月間」の時点で立ち去っており、 去っている。ところが、朝鮮刊本『 の挨拶から始まって、「元宵節(一月十五日)」の御礼を述べた段階で、早くも立ちの挨拶から始まって、「サイトレムゥサヤゥ イミングに違いがある。 朝中三国の合計七種の類話には、 の時点でやっと立ち去っている。 辛抱強く聞いてやっているのである。 - 中国笑話集『絶纓三 笑 』と『笑林広記』においては、種の類話には、せっかちな男が挨拶の途中で立ち去る、そ 和刻本に登場する 和刻本四種『笑林広記鈔』『笑顔はじめ』『落咄見世 鍾 離葫蘆』においては、「性急」な男は「二三 つまり、 朝鮮刊本に登場する「性急」 「せっかちな男」 一月一日から一月十五日までの は、 五月五日まで な男は、二 新年

のは、 の影響を受けているのかもしれないし、 に見える最後の一言「看燈之後」 和刻本のテキストが、すべて 伊丹椿園という若い読本作家によって示された『笑林広記鈔』 「端午の節句」まで辛抱強く挨拶を聞いてやっている を、 意図的か否か、 日本では 「元宵節」をそれほど盛大に祝うばんしょうせつ 「端午ノ時ニ」と訳している)

習慣がなかったせいかもしれないが、 「せっかち」ではないという国民性(民族性) 朝鮮人は、 中国人が最も「せっかち」であり、その次に「せっかち」なのが朝鮮人。 中国人よりは若干気が長いのであろうが、それでも日本人に比べ ひょっとしたら、日本人は中国人や朝鮮人ほど を映し出しているのかもしれない。

130 爇^{ねっ} 衣ぃ (服が燃える)

的な印象と合致するように思われるのは、

れば、ずっと気が短い、ということなのかもしれない。現代の国際社会における一般

た。

気のせいであろうか

爇 衣

最 性-急。 最 *性緩。冬-日園ヶ爐" 、聚飲で、性急すれ者し衣墜に爐中に。 為 = 火 所_ル 一レ燃力。

性緩ナハ者 性急ナルヲ。 、以スト何事ヲ。 日 ?。 何シッ不い早ヶ説カ。 見 不いへ言ふ、又恐か不い利いず于君に。 」之『従-容トシテ謂 性緩が者日ク。 火燒っ君 デ 日 2。 製っ。 適 外-人道?。 「有!」一夏 。 其一人遽 然ラハ則言ランフを見が取。不い言い是が取。 君性急也。 "曳ヶ衣" 而起す。 見ル之ョ已に久シ。 不りき料果シテ然り 怒ヶ日ク。 欲レトモ言ントの 既 然カク 恐ゃ君 性急ナル 如ナラハ

衣を蒸く

> のんびりした性格の男は、 せっかちな男の着物の裾が囲炉裏の中にぶら下がり、そこに火が燃え移ってしまった。冬のある日、囲炉裏を取り囲むようにして、みんなでお酒を飲んでいた。すると、 人は極めてせっかちな性格であり、もう一人は極めてのんびりした性格であった。 それを見て、 ゆったりと、 一語一語嚙み締めるように言っ

を言うのが正しいのか。はたまた、これを言わないのが正しいのか。」 ますから、どうしたものかと思いますし、かと言って、言わずに済ませてしまいます のでありますが、それを言おうと思いましても、 も、あなたにとっては、 「ちょうど今、 ある出来事が、発生しました。これを見ること、すでに久しくなる よくないことのようにも思われます。 何せあなたの性格はせっかちであ 。然らばま

すると、せっかちな男は、 せっかちな男が「いったい何が起こったというのか。」と訊ねると、こう答えた。 あなたの袴の裾に、 火が燃え移っておりまして……。」 慌てて着物をぐいっと引っ張って立ち上がり、 カンカ

「もうすでにこんな状態になっているのに、どうして早く言わないんだ。」

に怒って言った。

そこで、のんびりした男は、

言った。

こんなにせっかちな人だったなんて、私は思いも寄りませんでしたわ。」 ^{*}あなたのことを、せっかちな男だなどと言う人がおりましたが、あなたが本当に

注

誤刻している。 造大学蔵本) が用いられている。なお、 いう意味の文言 ○『訳解笑林広記』巻之上・殊稟部 (四○丁表~裏)。『新鐫笑林広記』巻之五・殊稟 (一八七九) [ránshāo]」等を用いる。 (第三二三話、二丁表)。○爇衣 [ruò 「落ちる」「だらりとぶら下がる」意の動詞。 刊 は、 ○衣墜爐中=着物 (書き言葉)。白話 書肆不詳、 この標題の二字を「焼衣」に作り、 本話においても、 中国刊本『新刻笑林広記』 架蔵本および京都大学附属図書館蔵本等) (の裾) が囲炉裏の中にぶら下がって。 (話し言葉) yī] =衣服を焼く。 会話文では「火焼君裳」のように 和刻本は、 では 烤 (刊年不詳、 同『新刻笑林広記』 「墜」に左訓 [kǎo]」「焼 [shāo]」「燃焼 爇 [ruò]」は 善成堂刊、 「タレサカル」 は (光緒五年 「焼く」と 「裝衣」と 豊橋創

と 訓 む。 かなりニュアンスの異なる口頭語 ち上がる。「遽 [jù]」は、「にわかに」「慌てて」「急 遽」という意味の副詞。「曳 [yè]」 る。事は急を要する事態であるにも関わらず、こののんびり屋の男は、至極悠長に、文言説好麽。」(じゃあ、それは言った方がいいのかな、言わない方がいいのかな。)とな いう意味。これは、のんびりした性格の男の発言だが、その言い回しは中国語の文言不言是耶。=然らば則ち、これを言うが是なるや、これを言わざるが是なるや、と は からには」という意味の副詞。現代中国語と同じ。「既に然く」という訓読語とは、 が変化する。 \mathcal{O} なたの「袴」に火が付いて燃えている。「裳[cháng]」は「スカート状の 袴」「裳裾」はたの「袴」 ニュアンスをもつ。口頭語(白話)に言い直すならば、「那麼。説這個好麼。還是不 りとした性格の人が、ゆっくりと回りくどい説明を始める様子が表現されている。 て」という形で用いられる。 「まさに」 (古語) などを小賢しく使って、気障な言い方をしているのである。○火焼君裳=あ (垂れ下がる)を附す。 「あなたのことをせっかちな性格の人間だと思っているようですが。「外人[wàirén]」 仲間内から見て ニル火´所ト、燃゙」(火の燃す 所 と為る)または「為「火´所」燃ザ」(火の為に燃さる) なお、「上下合わせた着物」の場合は「衣裳 [yīshang]」と言い、「裳」の字音 は、「ちょうど今」「たまたま(このタイミングで)」という意味を表す副 意味のまとまりによるバランスが取れており、 +所+(動詞)」は、 ○従容 [cóngróng] =ゆったりと落ち着いている。 義語は 「たまたま」と訓読される。 古典語) ○遽曳衣而起=慌てて服を(火から勢いよく)ぐいっと引き抜いて、 和刻本は、 意の動詞。○既然 [jìrán] 「一家人 [yjjiārén]」(仲間内の人たち)。「内人 [nèirén]」(家内) 一六年 (一七六一) 不料果然。」とする。 「外側の人」。つまり、「あなたのことを、 で記述されている。いきなり古語でしゃべり始めたかのような 〇為 「外人道。 ○適有一支=ちょうど今、一つの出来事がある。おっと :: 火:: 所^ル: 「…に〜される」という受け身の意味を表す。 宝仁堂刊、 (話し言葉)。 君性急。」 | 」 燃ゥ = 火に焼かれる。訓点は、 支 僅かな違いではあるが、 =「もはや~である以上は」「そうである [shì]」は「事」の古字。○然則言之是耶 のように句読を切って読んでいるが、 京都大学附属図書館 ○外人道。君性急。 読みやすい。 日本語でも、 よく知らない人たち」 中国原本の切り方の 〇不料果然= 原文のまま。 =周りの人たち 「従 容とし 通常は、 で 立 は

う意味の副詞。いずれも、現代中国語と同じ。がけない」という意味。「果然 [guǒrán]」は、「案の定」「やっぱりそうだった」といな人だったなんて、思いも寄らなかった。「不料 [bú liào]」は、「意外である」「思いりの人たちは、あなたのことをせっかちな人だと言っていたが)果たして本当にそん

補注

『笑府』巻六(第二三一話「性緩」)に類話がある。 中」) この話は、中国原本『笑林評』第三三五話(内題「笑林評下」、外題「笑林評 中」)

『全訳笑府(上)』(岩波文庫、一九八三年一月、一九九~二〇〇頁)を参照。加されている。『笑林評』には拙訳を添える。なお、『笑府』の日本語訳は、松枝茂夫に異同はあるが、内容は同一である。ただし、『笑林評』のみ、手の込んだ評語が附に異味評』『笑府』の原文は、以下の通りである。本文を対校すれば、僅かに文字

君裳。其人遽收衣而怒曰。 太多。然則言之是耶。不言之是耶。 日有一事見之已久。欲言之恐君性急。不言恐傷君 一人性寬緩。冬日共人圍爐。見人裳尾。爲火所焼。 題 『笑林評』第三三五話 (万暦三九年 (一六一一) 中、 国立公文書館(内閣文庫)蔵本、 見之久。 何不蚤道。 人問何事。 日我言 日火焼 乃 序、 四三丁表 内題

安于佩弦。西門佩韋。是能鞭其後者。若夫嘽咺憋

懯以遊於世。

而日吾命制之。

殆不可也

君性躁急果然。

のこと。 いと思いましても、 「もうずいぶん長い間、 かと言って、 (前に座っている男の) んびりした性格であった。冬のある日、 ですからその、 言わずにおりましたら、 あんたはせっかちな人だから、 ある出来事を見つめているのですが、 それを言うのが正しいのか、 袴の裾に火が着いたのを見て、はかま」すそ あんたは大変なことになってしま どうしたものかと躊躇われ 囲炉裏を囲 はたまた、 それを言いた 男は言った。 んでいたとき

言わないのが正しいの カュ (やはりどうしても躊躇われます)。」

「何のことです。」

あんたの一袴に火が着いているのですよ。」

!手は慌てて着物をぐいっと引っ張り戻すと、カンカンに怒って言った。

「ずっと見ていたのなら、どうしてすぐに言わないんだ。」 ほうら。 (編者のコメント) せいもんひょう 飛めとするために) 堅い弓の弦を帯にして、自分の心を引き締めた。 戒めとするために) 堅い弓の弦を帯にして、自分の心を引き締めた。 やっぱりわしの言った通り、あんたはせっかちだったじゃろ。」 董安于は(のんびりした性格であったので、自分への

【訳者注】董安于と西門 豹 の故事は『韓非子』観行篇に見え(岩波文とのは、根源的には、死んでも変わらないものである、ということ。) 文庫 受け、 いえ、 物を表す名前 は 参照)。なお、「嘽呵」は「のんびりとした性格」を擬人化した語、「憋敷」 九 庫 くそれは不可能である。 自らの性格上の欠点を矯め直すことができると考えたのである。とは 帯にして、自分の心を落ち着かせた。いずれの場合も、それによって、 頁) 『韓非子 「性急で落ち着かない性格」を擬人化したものであり、 一『列子 豹は 参照)、 自らの運命を自らの思いのままに変えようと思っても、 (のろまの) 嘽呵と(せっかちの) 整敷が、共にこの世に生を (第二冊)』(金谷治訳注、 (気性がせっかちであったので) 柔らかいなめし革の紐を (下)』(小林勝人訳注、一九八七年四月、九三~九五頁) (人名) 曜 恒と 憋敷の故事は せんけん べっぷ ではない。 (訳者注、生まれ付いた人間の性格というも いずれも『列子』中の寓話に登場す 『列子』 力命篇に見える(岩波 一九九四年五月、一七八~一七 歴史上の人

唐本『笑府』第二三一話 波大学中央図書館蔵本、二丁裏 明 ・泰昌元年 (一六二〇)頃成立か、 巻六・殊り 製品が

る架空の存在である。

有、一 見之已久。 冬日共人圍爐。 欲**、** 言。 恐君性急。不然。又見人裳尾為火所焼。 又恐傷君。 然、

> 則言是耶。不言是耶。 収 衣而怒曰。 何不早言。 人問何事。 日。我道君性急。果然八問何事。日。火燒君裳。 其 人遽

三種比較攷(上・下)」(『国語国文』第六八巻第一号・第二号、 月 徴的なテキストである。和刻本『笑府』に見られる特徴については、 左訓として附けられた風来山人(平賀源内)らしい、 中国原本の『笑府』(国立公文書館(内閣文庫) 和刻本『刪笑府』の本文は、 に収録されている。 また、 『笑府』 所収の本文は、 和刻本『刪 一行あたりの字数 笑 和刻本『刪 府』の本文を、中野三敏先生旧蔵本によって示す。 笑。 府』 蔵本)と一致しているだけでなく、 (改行箇所)、 (明和六年(一七六九)序、 極めて気の利いた日本語訳が 一九九九年一月・一 句読の位置、ともに 拙稿「『笑府』

和 真本『刪 蔵本、一一丁表~裏 笑よう 〈府』第四四 兀 話 (明和六年(一七六九)序、大本、中野三敏先生旧

性-緩

-人性緩シ。 冬-日共ニ人ト圍ム爐ッ。 見ぶ人/裳-尾 為」火所引焼物 乃 \exists

則 有 言が是が耶。 |一事|。見パロト之已"久ジ。 不」言、是が耶。 欲スレハ言 人問ュ何事ット。 *サマガキミジカナ=ン・恐ハ君が性急がり。 Ħ_° 火焼」君が裳り。 不公然又恐公傷公君。 、其一人 遽ニハカニ

収 衣 而怒 É ナ何ゼ何 ッ不二早ッ言ハ。 日ヶ。 我」道、君が性急ナリト。果 然

平凡社、 噺本があり」と述べておられるが、 寛文七年 れているという。 「噺本」ではなく「仮名草子」であり、 なお、 『理屈物語』とすべきである。『理屈物語』については、 武藤禎夫氏によれば(『中国笑話選―江戸小咄との交わり―』東洋文庫 (一六六七) に刊行された 九六四年八月、 ただし、 武藤氏は 七三~七四頁)、 書誌学的には、 『理屈物語』 「江戸小咄でも古い時代に『『和漢理 書名は、 本話は落語 内題に従い、 巻一に、 本話が収録されているテキストは、 「気の長短 中国笑話と同じ話が収録さ 天和二年 『『和漢理屈物語』では の 原話であり、 (一六八二) 「屈物語」の 24

年 (東京堂出版、 (一六六七) (早稲田大学図書館蔵) 一九七六年二月、 板とは異版であるため、 が 二一七頁)によって本文を示す。 Web 寛文七年板の翻刻である『噺本大系』 上で公開されているので見やすいが、 第二巻 寛文七

仮名草子 裳 の焦たるを 驚い もすそ こげ おどろ もすそ こげ おどろ 巻之一 (寛文七年 (一六六七)

事文類聚

あり、 給へり、 しづかにこたへていわく、 もゆる事を、とくに見付なば、なんぞはやくわれにいわざるといへば、かの人 友だちおどろき、やがてもミけし、 ウ)人、こゑをしづかにしていへるハ、君が衣の裳に火つきてもへ侍るといふ。 友だちこれをきゝて、それハなに事なるやらん、いひ給へといへば、かの れども友だち、これをゆめにもしらず。 いわずやといへり。 れ給ふべしと、いまそのことばにたがわず、 し、しからば、これをいひてよからんか、又ハいわずしてよからんかといへり。 ふべし、 いわずして、 なにとかしたりけん、 もろこしに、さる人あり。 われ以前よりこれをミつけたれども、これをいわば君おどろきおそれ給いばん。 冬の日のことなるに、 又いわずんばわれを恨給ふべし、 われこゝにおいて、 __しばらくありて、友だちにむかつていひけるハ、こゝに一つの大事ら、これをゆめにもしらず。かの人ハとくにしりしかども、さらに (七才)友だちの衣の裳に火つきて、もへあがれり。 われはじめよりいふごとく、いわば君おどろきおそ むまれつきゆたかにして、 友だちとともに炉にあたりて、はなし居ける時 いひてよかるべきか、 おゝきにいかりていわく、なんぢ火つきて かつうハ又、君の身もあやうかるべ あんのごとく、 いわずしてよかるべきかと 物ごとにさわがぬ人なり 君おどろきおそれ 七 さ

明記されているが、 その元の話 『事文類 聚』及び『応諧録』の本文は、 (一六六七) 『応諧録』の 武藤氏は前掲書において、 板 『理屈物語』には、 「性急」あたりから取材されたと思われる。」 「『笑府』から直接翻訳したと考えるよ 本話の出典が『事文類にぶんるい 以下の通りである 聚』であると

『理屈物語』の 出典が 『事文類』 聚』ではなく 『応諧録』であるとする武

> 〇〇巻、 宋・ 元 · 下に、和刻本『新編古今事文類聚』の本文と日本語訳 を驚かぬ事」の出典が『事文類聚』であることは、 能性が極めて高いと思われるのである。 代的に考えても、 集巻之二十」(一七丁裏) 兵衛友久」によって和刻本が刊行されており、そのテキスト『新編古今事文類聚』「別 五兵衛」から刊行された年の一年前、 二三六巻の一大書物群である。 別集三二巻、 藤氏の考え方は、 祝淵による遺集一五巻を合わせ、 祝 穆によって編纂された類書であり(前集六○巻・後集五○巻・続集二八巻・ 武徳七年 (六二四) 淳祐六年(一二四六)成)、 地域的に考えても、 修正しなければならない。『事文類聚 に、「戯人性急」と題する本話の原話が収録されている。 成 わが国では、 や『初学記』(全三〇巻、 常識的に考えても、新刊書の内容を利用した可 寛文六年 元代の泰定三年(一三二六) 仮名草子『理屈物語』所収話 元・富大用による新集三六巻・外集一五 仮名草子『理屈物語』が (一六六六)に (拙訳)を以下に掲げる おそらく間違いなかろう。 八世紀前半成)に倣って は、『芸文類 「洛陽京極書肆八尾勘 に刊行された全 「洛陽書林山 「裳の焦たる 聚』(全一 以

同様に、 本書の 六二八~一六四四) は確実に原本を確認しうるテキストを選び、 笑話選』(平凡社、一九七〇年五月、四一九頁) に見える松枝茂夫氏の解説によれば、 中国での刊行時期は一六世紀後半であろうと推測される。中国古典文学大系59『歴代 録、 上海古典文学出版社、 「話の数は二十一、『雪濤諧史』に入る。」とされるが 『応諧録』 日本語訳 (拙訳) 刊 は、 明・ 巻四五に拠って本文を掲げ を添えておく。 劉ゆ 一九五六年十二月、一六一~一六七頁) 元がんけい (字は安成) によって編纂された笑話集であり、 陶芸術 『説郛続』 和刻本 『新編古今事文類聚』と (『歴代笑話集』(王利器 (明末・崇禎年間(一 参照)、ここに

輯

和 刻本 稲田 大学図書館蔵本、 『新編古今事文類聚』別集巻之二十(寛文六年(一六六六) 七丁裏 京都刊、

人一性急ナルヨ

事 有 見ルコト之ョ已 、則言レコート之ッ是ゥ耶。 -緩 人談 冬ー日共に 欲レスレ 不ルコト言い之ョ是ヵ耶。 言シト之ョ 童 炉爐 恐 見テ人一裳一尾 · 君"性急。 人問 不どか言 爲上火 何 事 がかいま 恐 Ę 傷ルコ 火焼っ君 焼 君 乃 大三多カラン。 É 製ヲ。 遽

性急で果ジテ是な 收ァ衣ッ火_滅。 大三怒テ日ク。 見ルコト之ッ人シカラハ何ッ不ル早ヶ道ハ 0 其一人一日,我一言 君,

せっかちな人をからかう

ころ、 ように言った。 ゆったりとした性格の人がいた。ある冬の日、 、相手の着物の裾に火が燃え移っているのが目に留まった。そこで、 誰かと囲炉裏を囲んでいたと 次の

いのでしょうか。それとも、言わずにおきますのが正しいのでしょうか。」 をさせることになるかもしれません。さすれば、これを言ってしまうのが正し いような気がします。しかしながら、言わないでおきましたら、あなたに大怪我 とを言おうと思うのですが、あなたは気が短いですから、やめておいた方がよ 相手の人が「いったい何事ですか。」と訊ねたので、 「ある出来事が発生したのを、私はもう長い間、 ずっと見ています。そのこ

「あなたの着物に火が燃え移っているのです。」

ンに怒って言った。 と言うと、相手は急いで着物を引っ張り上げ、火を消した。そして、カンカ

「ずっと見ていたのなら、どうして早く言ってくれないのですか。」 言ったでしょう。あなたは気が短いって。やっぱり私の言った通り

かなり忠実な日本語訳である。 も年代的にも、 仮名草子『理屈物語』所収「裳の焦たるを驚かぬ事」 和刻本『新編古今事文類聚』「別集巻之二十」所収 は、 内容的にも表現的に 「戯人性急」の

明代刊本『説郛續』 -稲田大学図書館蔵本、 巻四五所収 四丁裏~五丁表 「應諧錄」 (崇禎年間 (一六二八~四四) 刊

于嘽子與友連床圍爐而坐其友■案閱書而裳曳

于火甚熾于嘽子從容起向友前拱立作禮而致詞

于嘽子曰人謂君性急今果然耶 之則燬甚矣友作色曰柰何不急以告而迂緩如是 初至再至三乃始逡巡言曰時火燃君裳也友起視 敢言友人曰君有何陳當謹奉教于嘽子復謙讓如 不以告則與人非忠敢請惟君寬假能忘其怒而後 曰適有一事欲以奉告諗君天性躁急恐激君怒欲

訳者注…■は [「扌(てへん)」+「處」]。

寛大な心をお持ちなさってください。もしも、あなたが決してお怒りにはなら 誠実であるような気もします。そこで、敢えてあなたにお尋ねします。どうか 申し上げないことに致します。しかしながら、それでは、やはり友人として不 は思うのですが、あなたが生まれながらイライラする性の方であることは承知 に進み出て、礼儀正しく 拱 手の御辞儀をしてから、次のように言葉を述べた。 ボウボウ燃え始めた。于嘽子は、静かにゆったりと立ち上がって、友だちの方 ないと言ってくださるならば、私も思い切って申し上げることに致しましょう。」 しておりますので、あなたが激しくお怒りになるかもしれませんから、 友だちは、机に寄りかかって書物を読んでいたが、着物が囲炉裏に垂れ下がり、 于嘽子は、友だちとテーブルを並べ、囲炉裏を囲んで座っていた。,サヒネレしせつかち 友だちは言った。 「ちょうど今、ある出来事が発生しました。あなたに御報告申し上げたいと 御報告

どうぞ言ってください。」 「いったい何のことを言っておられるのですか。 仰 る通りに致しますから、

再四、 そこで、于嘽子は、またさきほどと同じように、へりくだった様子で、再三 「さきほどから、あなたの着物に火が燃え移っているのです。」 言うべきか、言わざるべきか、さんざん迷いに迷った末、こう言った。

激しく燃えさかっているではないか。 友人が立ち上がり、 「どうしてすぐに言ってくれないんだよ。しかも、そんなにのろのろしやが 着物に火が燃え移っているのを見てみると、 友人は血相を変えて、こう言った。

やっぱりその通りだったんだね。」

于嘽子は言った。 「あなたのことをせっかちな奴だ言っている人がいるようだが、果たして如何、

余説

第一話 取り上げられている。 本話は、『訳解笑林広記』「殊稟部」(生まれつき一風変わった人の話) 「作揖」に引き続き、第二話「爇衣」も、「異常なまでに気の長い人」の話が「セームック

性緩」)」を、 鈍臭さ」にあるのであろう。そして、そのような「異常なまでに気の長い男(「一最となくをすぐには相手に教えようとしない、非常識なまでに反応の鈍い男の「常軌を逸したをすぐには相手に教えようとしない、非常識なまで 当に、そんなにまでもせっかちな人だったなんて。(外人道君性急。不料果然。)」と。 ちな人だなどと言っているようですが、私には思いも寄りませんでした、あなたが本 上の配慮がある、ということであろう。 して、「気の長すぎる男」は、さらに言う。「周りの人たちは、あなたのことをせっか でに気の短い人」と設定されており、より大きな笑いを誘う仕掛けになっている。そ ていることを相手に告げる。また、ここで衣服に火が着いていた方の男は「異常なま ねた末に、ゆっくりと、そして至極もったいぶった言葉遣いで、衣服に火が燃え移っ 常なまでに気の長い人」は、それをすぐには言おうとせず、言うべきか否か思いあぐ この話の「笑いのツボ」は、言ってみれば、尻に火が着いている人を見ても、それ この話は、目の前で酒を飲んでいる人の衣服に火が燃え移っているというのに、 「異常なまでに気の短い男(「一最性急」)」と対比させたところに、構成

An Annotated Translation of Yi jie Xiao lin guang ji, 10

Yosuke KAWAKAMI

Center of Liberal Arts and Sciences, Faculty of Engineering